
Социальная 
загрузка
Бизнес оценил потери 
от бесплатного 
интернета

Провайдеры домашнего интер
нета за три месяца эксперимен
та «Доступный интернет», в рам
ках которого обеспечивается 
бесплатный доступ к социаль
но значимым сайтам, недопо
лучили 190–220 млн руб. вы
ручки, подсчитали в комиссии 
Российского союза промыш
ленников и предпринимателей 
(РСПП). При расширении экспе
римента на мобильных опера
торов недополученная  выручка 
составит, по оценкам бизнеса, 
уже от 110 млрд до 160 млрд руб. 
ежегодно. В Минкомсвязи указы
вают, что за первые два месяца 
сервисом воспользовались толь
ко около 500 тыс. абонентов  
домашнего интернета из более 
чем 33 млн.

Недополученная выручка опера-
торов, участвующих в эксперимен-
те Минкомсвязи «Доступный интер-
нет» по обеспечению бесплатного до-
ступа в сетях домашнего интернета 
к перечню социально значимых ре-
сурсов, с апреля по июнь составила 
191,6–220,2 млн руб. в зависимости 
от скорости доступа, следует из оце-
нок рабочей группы при комиссии 
РСПП по связи и IT (есть у „Ъ“). Допол-
нительные затраты каждого участни-
ка эксперимента на приобретение 
и установку оборудования составили 
от 30 млн до 100 млн руб., а на сервис-
ное обслуживание и техподдержку — 
от 5 млн до 20 млн руб., следует из дан-
ных рабочей группы.

Оценки проводились на осно-
ве данных МТС (включая МГТС), 
«ЭР-Телекома», «Вымпелкома» и Net-
bynet (дочерний провайдер «МегаФо-
на»), рассказал „Ъ“ источник в одной 
из компаний и подтвердил участник 
рабочей группы. По его словам, после 
согласования комиссией оценки пла-
нируется направить в Минкомсвязь 
и администрацию президента.

Пилотный проект по обеспечению 
бесплатного доступа к социально зна-
чимым ресурсам проходит по поруче-
нию президента от 15 января, он на-
чался в апреле, а 30 июня министр свя-
зи Максут Шадаев объявил о его про-
длении до 31 декабря. В рамках экс-
перимента граждане, имевшие на мо-
мент его начала действующий договор 
с провайдером домашнего интернета, 
могут пользоваться доступом к сайтам 
из специального списка, даже пере-
став оплачивать услуги. Помимо пере-
численных операторов в эксперимен-
те участвует также «Ростелеком». Пред-
ставитель «Ростелекома» отметил, что 
задачей компании было участие в экс-
перименте, а управление им, контр-
оль и выводы — прерогатива мини-
стерства. В остальных операторах от-
казались от комментариев. Суммарно 
потери и затраты операторов фикси-
рованной связи могут составить око-
ло 6,8 млрд руб. в первый год доступ-
ного интернета и затем 5,5 млрд руб. 
ежегодно, указывает рабочая группа.
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Системоотказующие
Промышленники хотят выйти из списков получателей господдержки

Многие компании, еще недавно боров
шиеся за право войти в список системо
образующих предприятий, предъявляют 
к нему все больше претензий. В  первую 
очередь бизнес жалуется на необходи
мость готовить еженедельно и чаще 
массу отчетов для властей всех уровней, 
притом что большинство участников 
списка поддержки не получали, а неко
торые и не планируют. Пока на 1,3 тыс. 
предприятий списка выдано только 
139 льготных кредитов на 130 млрд руб. 
Источники „Ъ“ в правительстве отмеча
ют, что список исходно создавался для 
контроля, а не помощи всем без разбо
ра, хотя уже вполне официально готовы 
смягчить условия поддержки.

Представители целого ряда компаний, 
включенных в список системообразую-
щих в условиях пандемии, пожаловались 
„Ъ“ на неудобства, которые создает этот ста-
тус. Сейчас в перечне более 1335 организа-
ций, 43% из которых относятся к промыш-
ленности, 14% — к транспорту, 8% — к ТЭКу. 
Участники списка, которые по результатам 
стресс-тестов оказываются в зоне риска, мо-
гут рассчитывать на отсрочки по налогам, 
субсидии на возмещение затрат, льготные 
кредиты и госгарантии. Но для этого они 
вынуждены еженедельно и ежемесячно от-
читываться в государственную информаци-
онную систему промышленности (ГИСП) 
Минпромторга.

Речь идет о предоставлении финансо-
вых, операционных и HR-показателей, не-
которые из которых компания не собирает 
даже для себя, говорят источники „Ъ“, к это-
му добавляются региональные отчетности, 
а раз в три дня приходится выполнять те са-
мые стресс-тесты. В результате почти каж-
дый день нужно что-то отправлять, зача-
стую данные дублируют друг друга, но тре-
буют разной формы отчета. «Это нигде не за-
писано, но неофициально нам говорят: если 
не заполняете, то мы вас исключим из спи-
ска системообразующих или не пустим к ка-
кой-либо поддержке»,— рассказывает один 
из собеседников „Ъ“. Вопрос уже обсуждает-
ся на площадке РСПП и в регионах.

В протоколе совещания у первого вице-
премьера Андрея Белоусова от 12 мая дей-
ствительно говорится, что все промышлен-
ные компании, вошедшие в список, долж-
ны зарегистрироваться в системах ГИСП 
или ГИС ТЭК и еженедельно обновлять ин-
формацию о финансово-экономическом 
состоянии. В случае отказа «рассмотре-
ние заявок о предоставлении мер поддер-
жки в отношении этих организаций будет 
 приостановлено».

В «Башволготанкере»  (рассчитывает 
на субсидии, но пока не обращался за ними) 
говорят, что еженедельно и ежемесячно 
представляют отчеты в Минтранс, налого-
вую службу Башкирии, региональный Го-

странс и Минэкономики, а также в ГИСП, 
отмечая дублирование данных. В Nissan 
„Ъ“ сообщили, что надеялись на господдер-
жку в части пополнения оборотных средств 
и компенсации расходов на персонал, как 

это происходит в других странах. Но ни од-
ной мерой компания воспользоваться 
не смогла «по причине избыточных требо-
ваний и сложных процедур отбора».

Об этом же говорят в одном из крупных 
холдингов из списка системообразующих 
в сфере информационно-коммуникацион-
ных технологий, которую курирует Мин-
комсвязь: «Такая проблема есть, а толку нет. 
Никаких льгот мы не получили». «Меха-
низм странный — некоторые данные отно-

сятся к коммерческой тайне, поэтому мно-
гие не спешат их предоставлять»,— добав-
ляет источник в другой компании из спи-
ска Минкомсвязи. В ряде компаний, впро-
чем, говорят, что дополнительных отчетов 
не посылают, но и никаких преимуществ 
при этом не получают.

Усугубляет ситуацию, подчеркивает 
один из собеседников „Ъ“, непонимание, 
а «что потом за эту поддержку потребуют». 
Поэтому компании избегают обращать-
ся за помощью, даже если она нужна. При 
этом участники рынка отмечают, что госу-
дарство требует «весьма чувствительную 
информацию», и опасаются доступа к ней 
конкурентов.

В результате многие хотели бы выйти 
из списка, но боятся «имиджевых потерь». 
В этом, впрочем, правительство как раз го-
тово помочь: согласно протоколу правко-
миссии по повышению устойчивости эко-
номики от 19 июня, ряд компаний предла-
галось исключить по причине «отсутствия 
конструктивного взаимодействия», а неко-
торые сами все-таки просили об этом, не же-
лая регистрироваться в ГИСП.

Главный инструмент поддержки для сис-
темообразующих предприятий — 651-е по-
становление, которое дает рассрочку по на-
логам и дополнительные субсидии. Однако 
оно оказалось абсолютно неработающим, 
утверждает один из источников „Ъ“: «По-
давали заявки около 15 компаний из раз-
ных отраслей, нужно было пройти три эта-
па согласования — профильное министер-
ство, межведомственная комиссия в Мин-
экономики и штаб в правительстве. До шта-
ба дошел только государственный „Аэроф-
лот“». По словам собеседника „Ъ“, чинов-
ники признают, что инструмент работает 
только для тех, кому дадут индивидуальные 
поручения или встанет реальная  угроза 
 банкротства.

Но есть и другие примеры, причем 
из разных отраслей. Так, получили под-
держку и не жалуются на проволочки мос-
ковские аэропорты, признавая, впрочем, 
«большой объем отчетности». В «Морспас-
службе», которая получила 500 млн руб. 
в Совкомбанке на пополнение оборотных 
средств, говорят, что отправка отчетов — 
«вполне рабочая модель».

Источник „Ъ“ на одном из системообра-
зующих предприятий поясняет, что отчасти 
проблема в условиях господдержки. У мно-
гих показатели пока снизились «не так 
сильно, как можно было бы ожидать», а «ре-
альный спад» начнется в третьем-четвертом 
квартале. «Сейчас время платить дивиден-
ды, но тогда нельзя претендовать на поддер-
жку,— отмечает собеседник „Ъ“.— И мно-
гие решили повременить с подачей бумаг, 
а пока изъять прибыль из компаний».
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Титанический сдвиг
«ВСМПО-Ависма» возглавит  
Сергей Степанов из Evraz

Сергей Степанов, долгое время руко
водивший угольным дивизионом Evraz, 
возглавит крупнейшего в мире про
изводителя титана «ВСМПОАвисма». 
Перед топменеджером стоит задача 
обеспечить выживание компании в кри
зис, вызванный резким  сокращением 
заказов со стороны основного потреби
теля — авиастроения. Компания уже со
кратила план по выпуску на этот год 
на треть и перевела в режим непол
ной занятости половину персонала. 
По мнению собеседников „Ъ“, у госпо
дина Степанова есть необходимый опыт 
анти кризисного управления, но ком
пании все равно может потребоваться 
поддержка акционеров.

Новым гендиректором «ВСМПО-Ависмы» 
станет бывший руководитель угольного ди-
визиона Evraz Сергей Степанов, рассказы-
вают источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. 
Максим Кузюк, который сейчас временно 
исполняет обязанность гендиректора, мо-
жет продолжить работу в корпорации в дру-
гой должности, не исключают собеседни-
ки „Ъ“. О том, что господин Степанов поки-
нул Evraz, было объявлено 22 июня, его уход 
объяснялся намерением продолжить карье-
ру за пределами компании.

Сергей Степанов руководил угольным ди-
визионом Evraz с 2012 года. До этого работал 
консультантом в Boston Consulting Group, 
затем в 2005 году ушел в СУАЛ руководить 
аппаратом президента холдинга (им тогда 

был Брайан Гилбертсон). В 2007 году, после 
создания «Русала», господин Степанов пе-
решел в «Северсталь-ресурс» Алексея Мор-
дашова, а затем стал исполнительным ди-
ректором входящего в «Северсталь» «Ворку-
таугля». В 2010 году Сергей Степанов ушел 
на должность директора по добыче угля 
в украинский ДТЭК, но уже в 2011 году вер-
нулся в «Северсталь», став исполнительным 
директором ее золотодобывающей структу-
ры Nordgold.

Сергей Степанов приходит в «ВСМПО-
Ависму» в условиях кризиса в компании, 
которая является крупнейшим поставщи-
ком титана для мировой авиакосмической 
отрасли и стала жертвой сокращения спро-
са на новые самолеты на фоне пандемии. 
«ВСМПО-Ависма» обеспечивала до 35% всех 
потребностей в титане Boeing, 65% спроса 
Airbus и 100% — Embraer. В результате ком-
пании пришлось сокращать план по выпу-
ску товарной титановой продукции на 2020 
год с 39 тыс. до 26,5 тыс. тонн. В первом квар-
тале корпорация показала 8,1 млрд руб. чи-
стого убытка по РСБУ против 7 млрд руб. 
прибыли годом ранее. 29 июня компания 
объявила о переводе половины персонала 
в режим неполной занятости.

На фоне этих проблем в компании нача-
лись кадровые перестановки — в апреле не-
ожиданно ушел в отставку Михаил Воево-
дин, руководивший «Ависмой» с 2009 года.
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Говорит и показывает 
Астанкино
Как президенты Ирана, России и Турции 
встретились в безвоздушном пространстве

1 июля президент России Владимир 
Путин принял участие в сеансе видео
конференцсвязи (ВКС) с президента
ми Ирана и Турции, вместе с которыми 
он считает себя гарантом Астанинского 
процесса (то есть урегулирования в Си
рии). Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников старается понять, 
был ли смысл в этой виртуальной встре
че — и понимает это.

Непоздним утром президент России Вла-
димир Путин проголосовал за изменения 
в Конституцию России. Те, кто был против, 
голосовали, скорее всего, против поправок 
к Конституции России. (Интересно, много 
ли бюллетеней было испорчено по причине 
того, что гражданин сначала исправлял «ю» 
на «и», а потом уже голосовал?)

Выглядело это в меру историческое собы-
тие, конечно, буднично. Он подошел, под-
нес к глазам члена УИК паспорт, она записа-
ла его данные (спокойно, ее-то данные запи-
сали гораздо раньше), выдала одноразовую 
ручку, открыть которую запросто мог толь-
ко тот, кто хоть раз в жизни открывал одно-
разовый шприц или еще что-нибудь однора-
зовое, и отправила гражданина Владимира 
Владимировича Путина к КОИБу, который 
приветствовал его интересующимся жен-
ским голосом. Владимир Путин приветли-
во кивнул КОИБу. Приняв бюллетень, КОИБ 
сказал Владимиру Путину, по-моему, уже го-

раздо более прохладно: «Спасибо, вы про-
голосовали». В ответ господин Путин еле за-
метно поклонился КОИБу, поблагодарил его 
и поехал в Кремль на трехстороннюю встре-
чу с участием президентов Ирана и Турции, 
то есть двух других, кроме него самого, га-
рантов Астанинского процесса.

Двух этих президентов в Кремле, конеч-
но, не было (там вообще сейчас мало и редко 
кто бывает), но стол стоял круглый, с места-
ми для них всех.

Видимо, хотелось соблюсти формально-
сти. В конце концов, и за столом президен-
та Ирана в Тегеране было полно места. Хотя 
скорее помещение, откуда тот разговаривал 
с коллегами, напоминало зал для пресс-кон-
ференций, где он один сидел за столом и иг-
рал заглавную по этой причине роль.

Да и президент Турции хоть и сидел за сто-
лом поменьше, зато обставил себя со всех 
сторон флагами, каждый из которых был 
выше него на две головы, так что и впечат-
ление было как в стихотворении Владими-
ра Маяковского «Лес флагов… рук трава…». 
Рук, впрочем, было не видно, причем даже 
рук самого президента Турции, оператору 
кто-то явно сказал «Бери выше!» — в отличие 
от оператора, который накануне снимал, на-
пример, Владимира Путина подле памятни-
ка солдату подо Ржевом.
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Регистраторам  
не нужны филиалы

деловые  
новости

Господдержки промышленники 
пока особенно не замечают, 
зато их уже детально 
рассматривают  
под различными углами    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060
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Его поздравляют сооснователи галереи «Триумф» 
 Емельян Захаров и Дмитрий Ханкин:
— Дорогой Леша (хотя должен быть Саша!), поздравляем 
тебя с днем рождения. Из главных пожеланий, помимо, 
естественно, здоровья и удачи, хотелось бы, чтобы ты со-

хранил желание искать и находить новое, сохранять его 
свежим и радостно и широко делиться им со всеми под-
ряд, причем не только в работе или творчестве, но и во-
обще в жизни. Долгая лета и многая радости!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет режиссеру, продюсеру 
Александру Роднянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Продолжительность рабочего времени в мире, 
по оценкам Международной организации труда 
(МОТ), сократилась из-за пандемии коронавируса 
на 14%, что сопоставимо с потерей 400 млн рабо-
чих мест. Такие данные, впрочем, могут отражать 
новые способы адаптации мирового рынка  труда 
к кризису за счет  сокращения рабочего времени 
сотрудников вместо их увольнения. Ранее, напом-
ним, эксперты называли это традиционно россий-
ским способом адаптации занятости к новым усло-
виям. В России он по-прежнему популярен: в мае 
число безработных и число работавших неполное 
время отличались только на треть.

Как следует из нового выпуска мониторинга рынка 
труда, организованного МОТ, во втором квартале 2020 
года продолжительность рабочего времени в мире сокра-
тилась на 14%, что эквивалентно потере 400 млн рабочих 
мест. Максимальные сокращения фактически отработан-
ных часов организация зафиксировала в странах Север-
ной и Южной Америки (18,3%) — в других регионах они 
оказались на треть меньше. Так, в странах Европы и Цент-
ральной Азии их показатель достиг 13,9%, в странах Азиат-
ско-Тихоокеанского региона — 13,5%, в арабских странах 
— 13,2%, в странах Африки — 12,1%. Как отмечают авторы 
доклада МОТ, решение организации использовать вместо 
такого традиционного метода оценки состояния рынка 
труда как показатель безработицы, измерение рабочего 
времени «дает лучшую картину текущей ситуации».

Переход к новому индикатору может также отражать 
и изменения в реакции на кризис мирового рынка тру-
да. Так, по данным Евростата за апрель, безработица в ЕС, 
хотя и выросла по сравнению с мартом на 0,2 процент-
ного пункта, составила 6,6% — ниже апрельского пока-
зателя 2019 года на 0,2 п. п. При таком незначительном 
росте безработицы сокращение рабочего времени го-
ворит о распространении перевода работников в режи-
мы неполной занятости или отпуска. В США же, где МОТ 
фиксирует максимальные показатели сокращения рабо-
чих часов, хотя безработица за апрель выросла до 14,7% 
(с 4,4% на начало месяца), уже в мае ее показатель пошел 

вниз, составив 13,3%. Это, как ранее уже писал „Ъ“, может 
объясняться страновой структурой безработицы — 80% 
ее сейчас составляют временные увольнения.

Данные рынка труда в РФ также свидетельствуют о ро-
сте популярности у компаний гибких способов сокраще-
ния затрат на сотрудников. В России при росте безработи-
цы в мае 2020 года до 4,5 млн человек число работников, 
переведенных в режим неполной занятости, по оценкам 
Минтруда, составляло около 3 млн человек. Из них 1,5 млн 
были направлены в простой, 1,3 млн переведены на не-
полный рабочий день и около 280 тыс.— в неоплачивае-
мый отпуск. При этом данные Минтруда основаны на от-
четах компаний, которые совокупно обеспечивают рабо-
той около 20 млн работников, пояснял ранее глава ведом-
ства Антон Котяков, в то время как Росстат анализирует 
всю совокупность экономически активного населения.

Впрочем, если для рынка труда РФ сокращение рабо-
чего времени и зарплат вместо массовых увольнений — 
традиционная реакция на кризис, в других странах до 
эпидемии COVID-19 было скорее наоборот. Как полагает 
главный научный сотрудник ИМЭМО РАН, замдиректо-
ра Центра трудовых исследований Ростислав Капелюш-
ников, активное использование «нестандартных» мето-
дов адаптации к кризису говорит о том, что агенты рын-
ка труда с самого начала исходили из предположения 
о краткосрочности карантинных мер. «Недоиспользо-
вание рабочей силы в форме безработицы сопряжено 
с несравненно большими социальными издержками и 
рисками, чем ее недоиспользование в форме неполной 
занятости. В условиях нынешнего кризиса все страны 
задействовали оба этих канала, но соотношение между 
ними было разным»,— отмечает эксперт. При этом не-
обходимо учитывать, что показатели безработицы и не-
полной занятости меняются, как правило, не в противо-
фазе, а параллельно. «Число безработных и число рабо-
тающих неполное время растут и сокращаются однов-
ременно, и считать последних будущими безработны-
ми неверно. Об этом, в частности, свидетельствует опыт 
российского рынка труда в 1990-е годы»,— отметил он.

Анастасия Мануйлова

Занятые часов не наблюдают
МОТ оценила сокращение мирового рабочего времени

Реализация проекта «Цифровой 
регион», который разрабатывал-
ся рабочей группой во главе с ге-
неральным директором «Почты 
России» Максимом Акимовым, 
откладывается из-за перера-
спределения бюджетных средств 
на борьбу с коронавирусом и его 
последствиями для экономики. 
Ранее о переносе рассмотрения 
и доработке проекта попроси-
ли в Минкомсвязи, одновре-
менно указав на необходимость 
исключения средств региональ-
ных бюджетов из источников его 
финансирования — субъекты РФ 
сами потребуют дополнительной 
поддержки.

Минкомсвязь попросила дорабо-
тать федеральный проект «Цифро-
вой регион», подготовленный рабо-
чей группой на площадке АНО «Циф-
ровая экономика» (группу возглав-
ляет экс-вице-премьер, генераль-
ный директор «Почты России» Мак-
сим Акимов), а также перенести его 
рассмотрение на президентском со-
вете по стратегическому планирова-
нию на год — на апрель 2021 года. В 
частности, в ведомстве попросили 
исключить из источников финан-
сирования проекта средства регио-
нальных бюджетов.

В Минкомсвязи подтвердили „Ъ“, 
что реализация проекта откладыва-
ется на более поздний период, ука-
зав, что «ведомством был прорабо-
тан вопрос приоритизации расхо-
дов федерального бюджета в соот-
ветствии со сферами ведения для 
увеличения бюджетных ассигнова-
ний резервного фонда правительст-
ва на 2020 год в целях финансового 
обеспечения мероприятий, связан-
ных с предотвращением ухудшения 
экономической ситуации, на разви-
тие отраслей экономики, с профи-
лактикой и устранением последст-
вий коронавирусной инфекции, в 
том числе с учетом бюджета нацио-
нальной программы „Цифровая эко-
номика“». В «Почте России» ранее от-

ветили, что «рабочая группа собра-
ла предложения и ожидает результа-
тов их рассмотрения профильным 
министерством». О консолидации 
правительством в резервном фонде 
в 2020 году 50 млрд руб. средств, ра-
нее предназначавшихся нацпроек-
там, „Ъ“ писал 17 апреля, о более ши-
роком переносе их неприоритетных 
расходов уже на 200 млрд руб. на ан-
тикризисные меры — 18 апреля, о 
том, как сокращаются отдельные 
нацпроекты — 26 июня.

По данным „Ъ“, авторы «Цифро-
вого региона» оценили потребности 
в его финансировании в 137,3 млрд 
руб., из которых 70,3 млрд руб.— 
из средств федерального бюджета, 
67 млрд руб.— из региональных, фи-
нансирование же из внебюджетных 
источников должно было составить 
110,2 млрд руб. до 2024 года. Основ-
ные расходы предусматривались с 
2021 года, когда из федерального 
бюджета предлагалось выделить 
на проект 7,9 млрд руб. (в 2020-м — 
лишь 0,7 млрд руб.). Снятие с регио-
нов расходов на их цифровизацию, 
вероятно, объясняется ожидаемыми 
проблемами балансировки их бюд-
жетов: федеральный центр уже оце-
нивает программу их поддержки в 
рамках национального плана по вос-
становлению экономики как мини-
мум в 200 млрд руб. дотаций, и это не 
весь объем (см. „Ъ“ от 3 июня).

Сам по себе «Цифровой регион» 
нацелен на «приземление» федераль-
ных цифровых инициатив в субъек-
тах РФ. Основной его целью заявле-
но ускорение внедрения цифровых 
технологий в регионах для повыше-
ния качества госуправления и управ-
ления ресурсами ЖКХ («платформен-
ные решения», системы «бережли-
вый умный город», ПО для управле-
ния транспортной системой). Также 
в проекте «экологические» системы 
мониторинга окружающей среды и 
отходов, медицинские — контроля 
за измерением температуры и ис-
пользованием средств индивидуаль-

ной защиты с помощью видеокамер 
— и системы безопасности (ГИС «Без-
опасный регион», создание единых 
центров реагирования). Оценивать 
реализацию мероприятий предлага-
лось по набору метрик, измеряющих 
доли субъектов, в которых внедрена 
та или иная система, обеспечен до-
ступ граждан к информации о начи-
слениях и состоянии уплаты за услу-
ги ЖКХ, к тепловым картам экомони-
торинга, ведется мониторинг состоя-
ния хронических больных с исполь-
зованием цифровых сервисов, до-
ступно использование единого про-
ездного билета и возможно участие 
в принятии решений по вопросам 
развития региона с использованием 
цифровых технологий.

По словам директора по реги-
ональной политике АНО «Цифро-
вая экономика» Александра Зори-
на, пандемия коронавируса и роль 
цифровых технологий в борьбе с 
ней «в очередной раз показали, на-
сколько важны цифровые решения 
для развития экономики и обеспече-
ния безопасности жизнедеятельно-
сти россиян. Поэтому не смотря на 
перенос федпроекта на апрель 2021 
года по понятным нам причинам, 
он остается важным для ускоренной 
цифровой трансформации субъек-
тов РФ и не потеряет своей актуаль-
ности». В АНО рассчитывают потра-
тить полученное время на доработ-
ку федерального проекта совместно 
с Минкомсвязи и другими органа-
ми власти, чтобы в 2021 году он был 
«максимально оперативно рассмо-
трен и утвержден».

Татьяна Едовина,  
Юлия Тишина,  
Олег Сапожков

«Цифровой регион» подождет 
перезагрузки экономики
Запуск проекта переносится на 2021 год

Откликаясь на намерение властей изучить за-
рубежный опыт учета бюджетных обязательств 
при выполнении проектов государственно-част-
ного партнерства (ГЧП), Национальный центр ГЧП 
подготовил обзор мировой практики по этой теме. 
Среди наиболее эффективных методик аналитики 
назвали установление максимального уровня бюд-
жетных обязательств для бюджетов и публикацию 
сведений о них, включая тексты самих соглашений, 
а также применение математических моделей для 
прогнозирования расходов государства.

Национальный центр ГЧП обобщил мировую практи-
ку контроля бюджетных рисков при реализации таких 
проектов ГЧП. Напомним, сейчас Минфин и Минэко-
номики строят планы внедрения инструментов управ-
ления и мониторинга бюджетных обязательств (см. „Ъ“ 
от 9 июня). Как отмечается в исследовании, самой не-
прозрачной частью механизма ГЧП остаются условные 
обязательства — их объемы и сроки выплат носят веро-
ятностно-сценарный характер (например, компенсации 
частному партнеру при досрочном расторжении или 
расходы вследствие форс-мажора). По данным МВФ, ори-
ентировочная стоимость принятых с 1990 года прави-
тельствами на себя условных бюджетных обязательств 
по ГЧП-проектам составляет в зависимости от страны от 
1,2% до 2% национального ВВП.

Среди наиболее эффективных практик учета обя-
зательств эксперты называют применение математи-
ческих моделей, построенных на исторических дан-
ных о реализации проектов — для прогнозирования 
объемов и степени риска исполнения условных обя-
зательств,— а также применение цифровых платформ 
для формирования статистической базы. Математи-
ческое моделирование для оценки будущих доходов 
и расходов бюджетов по ГЧП-проектам используют, к 
примеру, правительства Швеции, Турции и Перу. Пер-
спективным методом контроля Национальный центр 
ГЧП также считает установление ограничений для 
бюджетов при принятии ими условных обязательств 

и публикацию сведений о них, включая тексты самих 
соглашений. К примеру, в Индии совокупный объем 
условных обязательств должен быть не выше 0,5% ВВП, 
в Венгрии все обязательства в ГЧП-проектах должны 
быть не более 3% госдоходов.

Отметим, механизм ГЧП в России уже становился 
предметом спора в силу отсутствия реестра забалансо-
вых обязательств бюджетной системы. Оценки таких 
обязательств по соглашениям о ГЧП и концессиям раз-
нятся от 300 млрд до 3 трлн руб. Например, по данным 
платформы «Росинфра», в России реализуется 3,4 тыс. 
ГЧП-проектов на общую сумму $60 млрд. Большая часть 
из них действует в рамках концессий (2,7 тыс.) — пря-
мые бюджетные обязательства по ним оцениваются в 
$10 млрд, объем же условных обязательств еще необ-
ходимо оценить. Первый шаг к решению проблемы — 
пока в рамках концессий — попыталось сделать Мин-
экономики, предложив создать реестр соглашений на 
базе информсистемы «Управление» и наделить Минфин 
полномочиями по оценке обязательств государства. 

Мировой опыт в этой сфере обсуждался на недавнем 
семинаре «Бюджетные обязательства в рамках проектов 
ГЧП на фоне COVID-19». Как следует из презентации ВЭБ.
РФ, сейчас работа заключается, в частности, в изучении 
опыта стран с развитыми системами управления госфи-
нансами в рамках ГЧП, рекомендаций и инструментов 
МВФ и Всемирного банка, а также в апробации методик 
в части условных обязательств в пилотных регионах. В 
дальнейшем, отмечает ВЭБ.РФ, планируется создать ин-
струменты оценки, прогнозирования и учета условных 
обязательств на основе международных и с учетом спе-
цифики российского рынка, а также внедрить систему 
их мониторинга. Как пояснил на семинаре директор 
департамента бюджетной политики и стратегического 
планирования Минфина Евгений Домбровский, ведом-
ство свою задачу видит в регулярной оценке прямых и 
условных обязательств государства, в их учете и консо-
лидации информации.

Евгения Крючкова

ГЧП выводят на мировой уровень
Власти и эксперты изучают зарубежный опыт учета 
бюджетных обязательств

Так, не планируют пока пользоваться господдержкой 
в НЛМК, «Совкомфлоте» и «Автоторе». С учетом «специ-
фики бизнес-модели», поясняют на калининградском 
автозаводе, предложенные варианты не предполагают 
условий, при которых компания могла бы получить не-
возвратную преференцию, а «воспользоваться какими-
либо формами отложенных обязательств без четкого 
понимания возможного развития рыночных перспек-
тив конкретно в наших условиях не имеет смысла». В то 
же время, например, в «Авилоне», который наряду с дру-
гими крупными автодилерами был недавно включен в 
список, рассчитывают на кредиты по сниженным став-
кам или налоговые льготы.

Как сообщили „Ъ“ в Минэкономики, системообразу-
ющим компаниям пока выдано 139 льготных кредитов 
на 130 млрд руб., средняя ставка — 2,9%. Судя по всему, 

правительство и само не вполне довольно ситуацией. 
Андрей Белоусов 19 июня допускал, что критерии досту-
па к льготным кредитам могут быть смягчены. Министр 
экономики Максим Решетников 30 июня уточнил, что 
при этом запрет на выплату дивидендов сохранится.

Источник „Ъ“, близкий к правительству, отмечает, что 
перечень создан в первую очередь, чтобы отслеживать 
ситуацию, а при обнаружении проблем оперативно вме-
шаться, оказать помощь и сохранить занятость. «Возмож-
но, у многих были иллюзии, что включение в список ав-
томатически дает какие-либо преференции, но это не 
так»,— подчеркивает собеседник „Ъ“. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров отмечает, что в такой си-
туации формы отчетности нужно упростить, дифферен-
цировать и дополнительных данных требовать, только 
если предприятие реально претендует на господдержку.

Анастасия Веденеева, отдел бизнеса,  
отдел телекоммуникаций

Системоотказующие

Сдвиг старта  федерального 
проекта «Цифровой  регион» 
авторы (на фото — глава 
 рабочей группы, гендирек-
тор «Почты России» Максим 
Акимов) хотят  использовать 
для его доработки   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Но рук президента Ирана-то ведь 
тоже, между прочим, не было видно: 
его заложили чуть не под самый под-
бородок широким, а главное, высо-
ким букетом из белых цветов, так что 
смотрелся он один-одинешенек (по-
зже в иранской видеоверсии, правда, 
по самым краям стола можно было 
разглядеть еще пару человек) за длин-
ным пустым столом, заботливо и про-
никновенно украшенный по размеру 
своей фигуры этими цветами, немно-
го странно, ведь был он в конце кон-
цов жив-здоров и даже разговаривал.

И первым докладывал, очевидно 
на правах хозяина, именно господин 
Роухани. Пока тот говорил, Владимир 
Путин по обыкновению без конца пе-
рекладывал листочки своей речи, из-
редка помечая в них что-то (возмож-
но, находил для себя все новое), а то 
и дописывал. Раньше было не так оче-
видно, что он только этим и занима-
ется, пока на такого рода встречах го-
ворят другие. И вот только бесчислен-
ные ВКС в период разобщения расста-
вили все по своим местам.

Между тем речь иранского прези-
дента стоило послушать. Можно бы-
ло, конечно, ожидать, что опять доста-
нется американцам. И им досталось.

— Во имя Аллаха всемилостивого 
и милосердного! — зачел президент 
Ирана.— Рад приветствовать уважае-
мого Владимира Путина, президента 
Российской Федерации, и господина 
Реджепа Тайипа Эрдогана, президен-
та Турции, а также сопровождающие 
делегации. Рад встрече с вами, мои-
ми дорогими друзьями!

Можно было подумать, что эту 
речь президенту Ирана писали еще 
до разобщения (встреча и правда 
должна была состояться еще в мар-
те), иначе откуда в ней взялись бы 
слова про «сопровождающие» деле-
гации. Куда они сопровождали, ко-
го? Владимира Путина в Кремль?

Дальше пошло более гладко, да и 
просто как по писаному:

— Американский режим навязал 
сирийскому народу в продолжение 
своей санкционной политики и для 
оказания давления на сирийский 
народ свои односторонние санкции 
с целью достижения своих незакон-
ных целей. Этот шаг американско-

го государства является нарушени-
ем международного гуманитарно-
го права, и Исламская Республика 
Иран осуждает любые санкции про-
тив суверенных наций и подчерки-
вает, что Иран будет продолжать под-
держивать народ Сирии!

Ненависть к Соединенным Шта-
там все-таки является обязательным 
условием если не таких встреч, то 
уж выступлений иранского прези-
дента точно. (В конце концов, гром-
ко убитый командующий силами 
«Аль-Кудс» господин Касем Сулейма-

ни был иранцем, а взорвавшие его 
— американцами.)

— Незаконные действия амери-
канского режима не внесут разла-
да в волю стран — друзей сирийско-
го народа! — уверенно продолжил 
Хасан Роухани.— Америка долж-
на быть уверена, что путем военно-
го давления и прибегания к помо-
щи террористических группировок, 
а также путем экономических санк-
ций они не смогут достичь своих не-
законных целей. (Да она же ведь уже 
вроде уверена.— А. К.)

Кроме американцев, чувства Ха-
сана Роухани по праву должны были 
разделить и израильтяне, но до них 
он еще, видимо, просто не дошел.

— Помимо этого незаконные дей-
ствия американцев в нефтедобываю-
щих районах Сирии фактически яв-
ляются разграблением богатств си-
рийского народа,— говорил прези-
дент Ирана.— Мы подчеркиваем, что 
американцы должны вывести свои 
оккупационные террористические 
войска из Сирии и всего региона!

Президенту Ирана на самом деле 
просто так редко выпадает возмож-
ность высказаться так, чтобы его 
услышал не только его собственный 
народ, а еще хоть кто-нибудь, что он, 
конечно, рассчитывал использовать 
такую возможность сполна.

— Необходимо также указать на 
продолжение нападений сионист-
ского режима на Сирийскую Респу-
блику и осудить эти действия,— пре-
зидент Ирана наконец уделил вни-
мание и Израилю.— Действия сио-
нистского режима и оккупация Го-
ланских высот нарушают территори-
альную целостность Сирии и угрожа-
ют безопасности всего региона, его 
последствия будут направлены про-
тив самого сионистского режима!

На правах хозяина ВКС (Хасан Роу-
хани явно не считал свою роль услов-
ностью) президент Ирана предоставил 
слово Владимиру Путину, который вы-

разил соболезнование в связи со взры-
вом в одной из поликлиник Тегерана 
(19 человек погибли, много раненых).

Между тем Владимир Путин хотя 
бы говорил прежде всего о проблемах 
именно в Сирии, то есть о том, ради 
чего они и собрались за экранами ком-
пьютеров (интересно, у кого какой?).

— Одна из главных целей сегод-
няшней видеоконференции — вме-
сте проанализировать текущее поло-
жение дел в этой стране (Сирии.— А. 
К.). Условиться о том, что можно бы-
ло бы дополнительно сделать для 
обеспечения долгосрочной нормали-
зации в Сирийской Арабской Респу-
блике. Речь в первую очередь о про-
должении борьбы с международным 
терроризмом. И надо подумать, ка-
кие еще меры необходимы для ней-
трализации еще действующих терро-
ристических группировок.

На самом деле так все перепле-
лось в проблемных районах Сирии, 
столько интересов, военных груп-
пировок и группировок мирных лю-
дей (и одни от других уже давно не-
возможно отличить), что говорить 
президентам предстояло очень дол-
го (ибо все они поддерживают ка-
кие-нибудь группировки, чаще все-
го, как известно, противостоящие 
друг другу) — и уж вряд ли предстоя-
ло что-нибудь решить.

Но по крайней мере всем должно 
было стать ясно, что три президен-
та, в отличие от многих, если не от 
всех остальных в мире, снова зани-
маются этими делами, а не только 
внутренними, возникшими в связи 
с эпидемией.

В этом, скорее всего, был и глав-
ный смысл встречи.

Кроме того, был и более практиче-
ский смысл в такой встрече. Две неде-
ли назад начал, как известно, действо-
вать американский «Акт Цезаря», по 
которому в связи с ситуацией в Сирии 
могут вводиться экономические санк-
ции не только по отношению к сирий-

цам и сирийским компаниям, но и к 
организациям, фирмам и физическим 
лицам, которые оказывают косвен-
ную или прямую поддержку прави-
тельству Сирии. То есть к российским 
и иранским уж точно. И это обстоя-
тельство, сильно раздражающее участ-
ников Астанинского процесса, участ-
ники этого процесса, конечно, хотели 
бы детально обсудить. (И не успели об-
судить, а Владимир Путин уже назвал 
эти санкции незаконными, поскольку 
они запущены в обход ООН,— упре-
ждая удар, видимо, непосредственно 
по российским интересам.)

А также Россия энергично гото-
вится к заседанию в Совете Безопас-
ности ООН по поводу нуждающегося 
в продлении документа о механизме 
трансграничной гуманитарной помо-
щи Сирии, который Россия предлага-
ет пролонгировать в своей редакции, 
и хотя коллеги Владимира Путина по 
ВКС о Совбезе ООН прежде всего лишь 
наслышаны, им, конечно, интересно 
было бы послушать, как Россия соби-
рается стоять на своем в деле оказания 
международной гуманитарной помо-
щи Сирии прежде всего через офици-
альные структуры этой страны.

— Это шестая встреча по сирий-
скому урегулированию в Астанин-
ском формате,— включился, причем 
в прямом смысле, президент Турции 
Реджеп Эрдоган.— Несмотря на то 
что она проводится в виртуальном 
режиме, я очень рад видеть вас!

Он был без сомнений самым крат-
ким тут человеком.

Поняв, что президент Турции за-
кончил, едва начав, Хасан Роухани 
огляделся вокруг:

— Прошу представителей СМИ 
(как будто здесь были какие-то пред-
ставители СМИ.— А. К.) покинуть 
заседание, чтобы мы могли продол-
жить в закрытом режиме.

Да все, ладно, хорошо, выключил 
телевизор.

Андрей Колесников

Говорит и показывает Астанкино

В среду вечером завершилось 
общероссийское голосование 
по конституционным поправ-
кам, закон о которых президент 
Владимир Путин подписал еще 
14 марта. Голосование проходи-
ло в течение всей последней не-
дели. На момент сдачи материа-
ла Центризбирком оценивал явку 
в 65%. После обработки полови-
ны протоколов участковых изби-
рательных комиссий число го-
лосов, поданных в поддержку 
поправок, составляло 76,24%, 
против — около 22,93%. Сразу 
после опубликования результа-
тов голосования и обновленного 
текста Основного закона поправ-
ки вступят в силу.

Ровно в 20:00 по Москве, когда за-
крылись столичные избирательные 
участки, в Деловом цифровом про-
странстве на Покровке, 47 собрались 
пять хранителей ключа для расшиф-
ровки голосов, поданных в ходе он-
лайн-голосования по конституцион-
ным поправкам. Такое голосование 
прошло с 25 по 30 июня в Москве и 
Нижегородской области. Хранителя-
ми ключей были глава столичного 
штаба по наблюдению за выборами 
Илья Массух, сопредседатель движе-
ния в защиту прав избирателей «Го-
лос» Григорий Мельконьянц, пред-
седатель территориальной избира-
тельной комиссии электронного го-
лосования Юрий Павлов, член Мосго-
ризбиркома Ольга Кириллова и ми-
нистр информационных технологий 
и связи Нижегородской области Сер-
гей Ефимов. Все пять флеш-накопи-
телей с сегментами ключа были тор-
жественно соединены и загружены, 
после чего началась расшифровка, 
которая заняла около 40 минут. Все-
го электронные бюллетени получи-
ли 1 107 648 человек, из них 1 090 211 
ими воспользовались. Допущены к 
электронному голосованию были 

1 190 726 человек. Таким образом, 
итоговая явка на электронное голо-
сование составила 93,02%. Сообще-
ния о попытках принуждения к элек-
тронному голосованию в Москве в те-
чение нескольких последних дней 
были предметом забот защитников 
избирательных прав граждан. При 
этом результаты онлайн-голосова-
ния показали несколько более кри-
тическое отношение к поправкам его 
участников по сравнению с извест-
ными на тот момент данными о тра-
диционном голосовании. В Москве 
за поправки проголосовали онлайн 
62,33%, или 601 096 участников, про-
тив — 37,67%, или 363 341. В Нижего-
родской области поправки поддержа-
ли 59,69% электронных избирателей 
(75 073), а отвергли 40,31% (50 700). 
Один бюллетень признан недейст-
вительным. Как пояснил журнали-
стам начальник управления по со-
вершенствованию территориально-
го управления и развитию смарт-про-
ектов правительства столицы Артем 
Костырко, этот единственный поль-
зователь остановил транзакцию дан-
ных, то есть испортил электронный 
бюллетень.

Граждане, которые зарегистри-
ровались на электронное голосова-
ние, но почему-либо не проголосова-
ли, могли сделать это 1 июля на из-
бирательных участках. Данные с тра-
диционных избирательных участ-

ков пока обрабатываются — на мо-
мент сдачи материала ЦИК заявил 
об обработке 50% протоколов участ-
ковых комиссий. Количество прого-
лосовавших за поправки, согласно 
этим данным, составило около 76%, 
количество их противников — ме-
нее 23%. По предварительным дан-
ным на этот час, проголосовали око-
ло 65% участников, включенных в 
списки.

Отметим, что такой уровень явки 
сопоставим с голосованием на пре-
зидентских выборах: в 2018 году в 
них приняло участие 67,54% избира-
телей, в 2012-м — 65,34%. При этом 
непосредственно 1 июля явка ока-
залась не такой уж высокой. Напом-
ним, из-за эпидемии коронавируса 
было принято решение растянуть 
голосование еще на шесть дней до 
основной даты, причем данные яв-
ки обнародовались каждый день, и 
по состоянию на утро 1 июля она со-
ставляла уже 55,39%.

Для вступления поправок в силу, 
впрочем, формально важна не явка, 
а число участников, проголосовав-
ших «за»: если бы их оказалось мень-
ше 50%, Конституция, принятая на 
референдуме 1993 года и с тех пор 
несколько раз подвергавшаяся прав-
ке, сохранилась бы в нынешнем ви-
де. Споры о возможных результатах 
голосования по Конституции нача-
лись задолго до его начала. Как сооб-

щал „Ъ“, когда плебисцит еще наме-
чался на 22 апреля, администрация 
президента «доводила» до ответст-
венных за голосование в регионах, 
что удачным результатом будет счи-
таться 70% «за» при явке в 60%. К сере-
дине июня, когда уже была назначе-
на новая дата и утверждены санитар-
ные рекомендации по организации 
голосования в условиях эпидемии 
коронавируса, администрация пре-
зидента, по данным „Ъ“, готова была 
считать успешным результатом яв-
ку в 55% при 60% поддержки попра-
вок. Накануне голосования ВЦИОМ 
и близкий к администрации прези-
дента Институт социального марке-
тинга (ИНСОМАР) дали свои прогно-
зы предстоящего голосования. ВЦИ-
ОМ рассчитывал, что в пользу попра-
вок проголосует 67–71%, против — 
28–32%. ИНСОМАР, в свою очередь, 
прогнозировал явку на уровне 55–
58%, поддержку поправок — 64–69%, 
голосование против них — 30–35%.

С первого дня голосования ВЦИ-
ОМ стал проводить экзит-полы на 
800 участках в 25 российских реги-
онах (количество респондентов бо-
лее 163 тыс. человек). В понедельник 
результаты этих опросов начали пу-
бликоваться. По итогам первых че-
тырех дней голосования социоло-
гам ответили 70,6% респондентов. 
Из них 76% сообщили, что голосова-
ли за поправки, 23,6% — против. Ве-
чером 1 июля ВЦИОМ опубликовал 
итоговые результаты экзит-полов за 
все дни голосования. Ответить соци-
ологам согласились 69,9% респон-
дентов, из них за поправки проголо-
совали 71,2%, против — 28,3%. Генди-
ректор ВЦИОМа Валерий Федоров 
обращает внимание на то, что раз-
ница между результатами экзит-пола 
и официальными итогами, которые 
еще только подводятся, объясняется 
в основном надомным голосовани-
ем, которое социологи учесть не мо-

гли, и тем, что исследование прово-
дилось не во всех регионах.

Экзит-полы в среду опубликовал 
также фонд «Общественное мнение» 
(опрошены 35 тыс. граждан на 800 
участках в 35 регионах России) — по 
его данным, поддержка поправок 
также составила 70%.

Свои опросы избирателей про-
водили также представители оппо-
зиции. Кампания «Нет!» (иницииро-
вана муниципальными депутатами 
Москвы Юлией Галяминой и Иль-
ей Азаром при поддержке «Откры-
той России») проводила экзит-полы 
в среду на ряде участков в Москве и 
Санкт-Петербурге. По их данным, на 
конец дня среды в Москве за поправ-
ки проголосовало 44,91% опрошен-
ных, против — 54,89%. Всего в Мо-
скве было опрошено 7634 челове-
ка, из них согласились ответить на 
вопросы волонтеров 5154 человека. 
В Санкт-Петербурге процент людей, 
одобривших поправки, ниже, чем в 
Москве,— 36,69%, против проголосо-
вали 54,89% респондентов. В север-
ной столице оппозиционеры опро-
сили 4085 человек, 2731 из них согла-
сился участвовать в опросе. Отметим, 
что первые данные опросов «Нет!» от-
личались от итоговых: днем активи-
сты сообщили о поддержке поправок 
на уровне 59,79% «за» при 40,21% «про-
тив» в Москве и 50,26% «за» при 49,74% 
«против» в Петербурге. Сторонники 
партии «Яблоко» в последний день 
голосования спрашивали о результа-
тах голосования только москвичей. 1 
июля они опросили 10 280 избирате-
лей, из которых 7298 согласились от-
ветить на вопросы. Согласно данным 
«Яблока», за поправки проголосова-
ло 44,70% респондентов, против — 
54,44%. Вечером в среду несколько де-
сятков противников поправок собра-
лись на Пушкинской площади в Мо-
скве (см. материал «К митингу нужно 
готовиться нормально!»)

ЦИК начал публикацию данных 
об обработанных бюллетенях за-
долго до закрытия избирательных 
участков. Данные эти быстро и иног-
да существенно менялись. Так, по-
сле закрытия избирательных участ-
ков в Москве по итогу обработки 
0,03% протоколов УИК доля сторон-
ников поправок составила 90,98%, 
а противников — 9,02%. Но уже че-
рез час после обработки 0,19% про-
токолов уровень поддержки снизил-
ся до 71,90%, а число голосов против 
выросло до 26,68%. К моменту сда-
чи материала в Москве обработали 
27,1% протоколов, «за» было 66,1%, 
«против» — 33,1%. В целом по стра-
не уровень поддержки поправок по-
сле обработки первых данных из ре-
гионов Дальнего Востока составлял 
около 74%, ко второй половине дня 
снизился до 70%, а затем стал вновь 
расти вместе с непривычно быстро 
увеличивающейся долей обработан-
ных бюллетеней: если при закры-
тии столичных участков речь шла 
менее чем о 20%, то уже через два с 
половиной часа в ЦИКе сообщили об 
обработке 55% протоколов.

Согласно п. 4 ст. 3 закона о по-
правке к Конституции поправки 
вступают в силу со дня официаль-
ного опубликования результатов об-
щероссийского голосования. При 
этом п. 8 ст. 3 гласит, что после одо-
брения на общероссийском голосо-
вании президент должен издать указ 
об официальном опубликовании но-
вой редакции Конституции и с ука-
занием даты ее вступления в силу. 
Официальное опубликование но-
вой версии Конституции «осуществ-
ляется незамедлительно после» офи-
циального опубликования результа-
тов общероссийского голосования.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров,  
Иван Тяжлов

Все поправимо
Россияне исправили Основной закон

Президент Ирана Хасан 
 Роухани (в ко мпьютере) 
был хозяином встречи 
лишь виртуально,  
как и сама вся эта встреча   

с1

*Данные на 01.07 с учетом голосования 25–30.06.2020 года.

ЯВКА НА ПОСЛЕДНИХ ГОЛОСОВАНИЯХ ФЕДЕРАЛЬНОГО УРОВНЯ (%)
ИСТОЧНИК: ЦИК РФ.
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Оппозиция, ранее расколов-
шаяся по вопросу тактики борь-
бы с  изменением Конституции, 
не смогла в итоге договориться 
и о протестах против результатов 
голосования. Оппозиционный по-
литик Алексей Навальный бойко-
тировал эту процедуру и не стал 
призывать сторонников к улич-
ным акциям. А вот лидеры кампа-
нии «Нет!» все же вышли проте-
стовать на Пушкинскую площадь, 
но собрали, по подсчетам корре-
спондентов «Ъ», около 300 чело-
век. На момент сдачи номера за-
держаний в Москве не было.

Кампания «Нет!» стартовала в нача-
ле года практически сразу после анон-
сирования президентом Путиным на-

мерений изменить Основной закон: 
их «Манифест граждан России про-
тив конституционного переворота и 
узурпации власти» был опубликован 
23 января. Лидерами кампании стали 
муниципальные депутаты Юлия Галя-
мина и Илья Азар, а также координа-
тор «Открытой России» Андрей Пиво-
варов. Оппозиционеры успели прове-
сти несколько протестных акций, но 
потом в ситуацию вмешался корона-
вирус: кампания продолжилась в ин-
тернете. 1 июля в 12:00 Андрей Пиво-
варов записал видеообращение, в ко-
тором попросил сторонников прий-
ти в 18:00 на Пушкинскую площадь на 
«встречу», чтобы «обсудить итоги голо-
сования». В свою очередь, Илья Азар 
написал в соцсетях, что не призывает 

никого на площадь, но сам будет там: 
«Ограничиться фигой в фейсбуке я 
просто не могу».

Еще до начала акции на поста-
мент памятника Пушкину встала 
Анна Кречетова, вдова скончавше-
гося недавно оппозиционного акти-
виста Сергея Мохнаткина. «По пово-
ду поправок мой муж говорил, что у 
нас должна быть демократическая 
власть. К сожалению, этого нет»,— 
говорила она многочисленным жур-
налистам, держа в руках фотогра-
фию Сергея Мохнаткина и плакат 
«Я/Мы Конституция России». Другая 
протестующая в картонной маске с 
портретом Владимира Путина вклю-
чила переносную колонку — из нее 
звучала нарезка высказываний пре-

зидента, в том числе и о неприкосно-
венности Конституции. Молодой че-
ловек в футболке с фразами об обну-
лении президентских сроков расска-
зывал СМИ: «Я три месяца без рабо-
ты, а все годы, что работал на строй-
ке, в ресторане, мог заработать толь-
ко на еду. Я был бы готов потерпеть 
Путина до 2024 года, но не до 2036-
го». Полицейские, которые еще не-
давно разгоняли даже одиночные 
пикеты, не проявляли особого ин-
тереса к «встрече» и поначалу даже 
предлагали ее участникам бесплат-
ные медицинские маски.

«Активные действия, голосование 
против — это наш голос против того, 
чтобы у нас воровали будущее»,— ска-
зал Андрей Пивоваров. Рядом в толпе 

общался со сторонниками Илья Азар 
— он сказал, что публичные речи — 
это не его «сильная сторона». «Если 
честно, количество людей не очень 
большое, чтобы проводить шествие 
или какое-то еще мероприятие»,— 
признал Андрей Пивоваров.

Оппозиционный политик Алексей 
Навальный ранее заявил о бойкоте го-
лосования как из-за угрозы коронави-
руса, так и в знак несогласия с его ор-
ганизацией. По его мнению, большое 
число голосовавших вне избиратель-
ных участков и растянутость голосо-
вания на несколько дней дискреди-
тировали весь процесс. Господин Пи-
воваров сказал, что он в течение неде-
ли вел переговоры с командой Алек-
сея Навального и другими оппозици-

онными лидерами о совместной ак-
ции, но в Фонде борьбы с коррупцией 
ему отказали: «Там считают, что нужно 
перенести протесты на более поздний 
срок. Мы их не критикуем, мне кажет-
ся, у нас построено конструктивное 
общение». Директор ФБК Иван Жда-
нов назвал «странным» вопрос „Ъ“ о 
том, почему команда Алексея Наваль-
ного не поддержала митинг комитета 
«Нет!»: «Потому что мы не призывали, 
вот и все. Тут много объективных при-
чин. И мы считаем, что к митингу нуж-
но готовиться нормально». На момент 
сдачи номера задержаний на Пушкин-
ской площади не было.

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина,  
Наталья Глухова

«К митингу нужно готовиться нормально»
Протесты против поправок прошли мирно, но малолюдно
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С аннексией случилась ан-нетсия
США и Израиль продолжают искать приемлемую форму 
отъема палестинских территорий

Согласно плану премьер-минист-
ра Израиля Биньямина Нетаньяху, 
1 июля должно было стать днем 
начала процедуры распростране-
ния израильского суверенитета 
на часть палестинской террито-
рии. Международное сообщест-
во, за исключением нескольких 
стран, рассматривало это как ан-
нексию и заранее осуждало дей-
ствия Израиля. Но в назначенный 
день ничего не произошло. Реали-
зации плана израильского премь-
ера помешал Вашингтон, где опа-
саются нового взрыва на Ближ-
нем Востоке. Вину за это неиз-
бежно возложат на главу Белого 
дома Дональда Трампа, что будет 
совсем некстати накануне прези-
дентских выборов в США. Однако 
пока аннексия не отменена, а все-
го лишь отложена.

Буквально за день до начала про-
цедуры распространения израиль-
ского суверенитета на часть Западно-
го берега реки Иордан, включая Иор-
данскую долину, Биньямин Нетанья-
ху заявил, что работа в этом направ-
лении продолжится в ближайшие 
дни. Израильские СМИ восприняли 
эти слова как показатель того, что 1 
июля никаких судьбоносных заявле-
ний или действий ждать не стоит, хо-
тя они и были предусмотрены коали-
ционным соглашением между пра-
вой партией «Ликуд» Биньямина Не-
таньяху и центристским блоком «Ка-
холь-Лаван» Бени Ганца, получивше-
го в новом правительстве пост смен-
ного премьер-министра (по ротации) 
и министра обороны.

План Израиля не встретил поддер-
жки со стороны международного со-
общества. Но главное, что в его целе-
сообразности засомневались в США. 
План готовящейся аннексии Израи-
лем Иорданской долины был презен-
тован Биньямином Нетаньяху в сен-
тябре прошлого года перед выбора-
ми в Кнессет. Политик пообещал при-
ступить к делу, как только будет сфор-
мировано правительство. А оно было 
сформировано лишь в мае.

• В результате шестидневной войны 
1967 года Западный берег реки Иор-
дан оказался под израильским управ-
лением, и там началось строитель-
ство еврейских поселений. Сейчас, со-
гласно заключенным в 1990-е годы па-
лестино-израильским соглашениям, 
территория Западного берега делит-
ся на три части. Зона А (17,2%) нахо-
дится под полным контролем Пале-
стинской национальной админист-
рации (ПНА), зона B (23,8%) — под гра-
жданским контролем ПНА, но под во-
енным контролем Израиля, зона C 
(59%) — под полным контролем Изра-
иля. К 2020 году еврейское население 
Западного берега превысило 463 тыс. 
человек, не считая тех, кто живет 
в Восточном Иерусалиме, который 
палестинцы рассчитывают сделать 
своей столицей. Арабское население 
региона составляет около 3 млн чело-
век. Согласно резолюциям СБ ООН, За-
падный берег является оккупирован-
ной территорией. Во всех резолюци-
ях, касающихся палестино-израиль-
ского урегулирования, а также пре-
дыдущих мирных инициативах шла 
речь о возвращении Израиля к грани-
цам 1967 года или частичном обме-
не территориями между палестин-
цами и израильтянами. И только 
план палестино-израильского мирно-
го урегулирования президента США 
Дональда Трампа «Мир ради процве-
тания», известный как «сделка века», 
предлагал закрепить существующую 
на земле реальность.
Идеи Биньямина Нетаньяху во 

многом созвучны плану президента 
Трампа, в котором шла речь о пере-

ходе под израильскую юрисдикцию 
около 30% палестинской территории. 
Однако его реализация требовала со-
гласия палестинцев. Они же с самого 
начала отказались от «сделки века». 
Односторонние действия Израиля 
могут окончательно похоронить пла-
ны американского президента до-
биться мира на Ближнем Востоке. Но-
вая вспышка насилия в регионе вме-
сто обещанного Дональдом Трампом 
мира и процветания может плохо 
сказаться на его и без того непростой 
кампании по переизбранию на пост 
президента и повредить отношени-
ям Вашингтона со странами Персид-
ского залива, которые вместе с Изра-
илем входят в сколоченный США ан-
тииранский союз.

Согласно сообщениям израиль-
ских и американских СМИ, мнения 
в команде президента Трампа раз-
делились. Самым ярым привержен-
цем немедленной реализации пла-
на является посол США в Израиле 
Дэвид Фридман. Однако зять прези-
дента и его старший советник Джа-
ред Кушнер, непосредственно руко-
водивший проектом «сделки века», 
дал понять, что лучше пока не торо-
питься. Резко против аннексии и пе-
ресмотра границ 1967 года высказал-
ся и еще один друг Израиля — премь-
ер-министр Великобритании Борис 
Джонсон. Ранее против планов Изра-
иля высказались все арабские стра-
ны, Евросоюз и ООН.

Разногласия возникли также в 
правительстве и силовых ведомст-
вах Израиля, что весьма насторожи-
ло американцев. Бени Ганц и его со-
ратник по партии, глава МИДа Габи 
Ашкенази считают важным добить-

ся поддержки планов Израиля со 
стороны международного сообщест-
ва. Кроме того, на состоявшемся на 
прошлой неделе заседании кабине-
та безопасности начальник геншта-
ба Армии обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
Ави Кохави и глава военной развед-
ки Тамир Хайман предупредили, что 
аннексия может вызвать очередную 
войну с палестинским движением 
«Хамас», под контролем которого 
находится сектор Газа, и столкнове-
ния на Западном берегу реки Иор-
дан. Военные опасаются повторе-
ния второй интифады начала 2000-х 
годов, когда израильские города за-
хлестнула волна терактов, палестин-
цы нападали на израильских солдат 
и мирное население. Директор из-
раильской разведывательной служ-
бы «Моссад» Йоси Коэн с этим не со-
гласился. По его мнению, аннексия 
необязательно приведет к вспыш-
ке насилия. Глава «Шабака» (Общая 
служба безопасности Израиля) На-
дав Аргаман отметил, что, хотя от-
вет со стороны палестинцев возмо-
жен, они не будут «рушить правила 
игры», так как экономические усло-
вия жизни на Западном берегу «до-
статочно  хорошие».

Расходятся во мнениях и экспер-
ты. Директор израильского Институ-
та исследований национальной без-
опасности и бывший глава военной 
разведки генерал-майор в отставке 
Амос Ядлин в статье для газеты The 
Times of Israel отметил, что аннек-
сия отвлечет внимание Израиля от 
вполне реальных угроз со стороны 
Ирана. Кроме того, он предупредил, 
что позиция США может изменить-

ся, если выборы в ноябре выиграет 
не президент Трамп, а Джо Байден.

По мнению профессора Школы 
общественных и международных от-
ношений имени Вудро Вильсона при 
Принстонском университете Дэние-
ля Курцера, если предоставить пра-
ва палестинцам, которые окажутся 
на территории Израиля, еврейская 
идентичность государства может ис-
чезнуть. Не предоставить — означа-
ет скатиться к политике апартеида. 
Об этом он сказал во время онлайн-
встречи, организованной Институ-
том востоковедения РАН и Россий-
ской ближневосточной ассоциацией.

На этой неделе американская де-
легация во главе со спецпредстави-
телем по вопросам международных 
переговоров Ави Берковицем прове-
ла серию переговоров с израильски-
ми политиками. По их словам, ан-
нексия по-прежнему остается на по-
вестке дня. Вопрос только в том, ког-
да и в каком виде она будет реализо-
вана. По одной из версий, звучавшей 
в израильских СМИ, речь идет о по-
этапной или частичной аннексии, в 
первую очередь территорий, где на-
ходятся еврейские поселения, при-
мыкающие к Иерусалиму. Они и без 
того уже давно де-факто стали частью 
Израиля. Считается, что такое реше-
ние может частично успокоить пале-
стинцев и расположенные к Израи-
лю арабские страны.

Впрочем, никто не знает, какое ре-
шение все же примет господин Не-
таньяху и сможет ли он отступить от 
сделанных им громких заявлений. 
По данным близкой к премьеру газе-
ты Israel Hayom, устраивающая всех 
формула будет найдена и позволит 

Биньямину Нетаньяху сдержать свои 
обещания. В израильских СМИ поя-
вился новый дедлайн — процесс дол-
жен начаться до конца июля. Впро-
чем, не исключено, что могут быть и 
другие даты. «В рамках коалицион-
ных переговоров премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху пообещал гла-
ве «Кахоль-Лаван» Бени Ганцу, что рас-
пространение суверенитета в Иудее 
и Самарии (израильское наименова-
ние Западного берега.— „Ъ“) не нач-
нется ранее 1 июля. Однако в пери-
од с сегодняшнего дня и до 3 ноября, 
когда пройдут выборы президен-
та США, любая дата для совершения 
конкретных шагов будет по-прежне-
му актуальна»,— сказал „Ъ“ глава ре-
гионального поселенческого сове-
та Гуш Эцион Шломо Неэман. По его 
словам, большинство израильтян, и 
поселенческое движение в частно-
сти, заинтересованы в распростране-
нии израильского суверенитета на 
еврейские поселения. «В то же время 
мы однозначно настаиваем, что этот 
шаг не должен быть обусловлен со-
зданием палестинского государства, 
против которого мы резко выступа-
ем»,— подчеркнул он.

Согласно опросу, проведенному 
выступающей за мир с палестинца-
ми Женевской инициативной груп-
пой, около 41,7% израильтян против 
аннексии территорий Западного бе-
рега и Иорданской долины. «Планы 
по применению суверенитета» под-
держивают 32,2% опрошенных. Но 
если речь пойдет о частичном сувере-
нитете, то расклад может измениться.

Марианна Беленькая,  
Станислав Кожемяка

Коллегию закрыли  
в отсутствие адвокатов
Владимир Жеребенков считает,  
что ему мстят за защиту американца

В скандальную историю попал 
 известный московский адвокат 
Владимир Жеребенков. Некото-
рое время назад Черемушкинский 
суд Москвы принял решение о за-
крытии возглавляемой юристом 
коллегии «Закон и человек». Пово-
дом для судебного решения стал 
иск Минюста, посчитавшего, что 
адвокаты коллегии не представи-
ли отчеты за 2018 год, в том числе 
о расходовании средств, получен-
ных от иностранцев. Сам адвокат 
Жеребенков заявил „Ъ“, что раз-
бирательство в суде проходило 
в отсутствие ответчиков, а о ре-
зультатах он узнал случайно за не-
сколько часов до истечения срока 
обжалования. Юрист считает по-
пытку закрыть его коллегию ме-
стью за то, что он защищал гра-
жданина США Пола Уилана, обви-
ненного ФСБ в шпионаже, и утвер-
ждает, что никаких денег от ино-
странцев к ним не поступало. 
В  суде, в свою очередь, сообщили, 
что извещение о процессе ответ-
чику было направлено вовремя.

Черемушкинский райсуд столицы 
принял решение о ликвидации кол-
легии адвокатов еще 29 мая, после че-
тырехмесячного рассмотрения адми-
нистративного иска Главного управ-
ления Минюста по Москве. В иске го-
ворилось, что основанная и возглав-
ляемая Владимиром Жеребенковым 
коллегия адвокатов грубо наруши-
ла ст. 32 федерального закона «О не-
коммерческих организациях», кото-
рая требует от НКО ежегодно пред-
ставлять различные формы отчетно-
сти о свой деятельности, включая пер-
сональные сведения о руководстве и 
данные о расходовании финансовых 
средств или иного имущества, полу-
ченных от иностранных граждан или 
организаций. Эти сведения должны 
публиковаться в интернете или СМИ, 
отмечалось в иске, чего коллегия ад-
вокатов в 2018 году не сделала. Также, 
отмечалось в иске, Минюст дважды в 
прошлом году выносил коллегии пре-
дупреждения по этому поводу, кото-
рые «Закон и человек», с одной сторо-
ны, не опротестовывал, а с другой — и 
не выполнял. Райсуд счел доводы ист-
ца убедительными и исключил колле-
гию из Единого государственного рее-
стра юридических лиц. 

Отметим, что ни на одном судеб-
ном заседании ответчики не присут-

ствовали. По словам Владимира Же-
ребенкова, даже решение о ликви-
дации выносилось без участия пред-
ставителей возглавляемой им колле-
гии, причем сам он узнал о происшед-
шем буквально «за несколько часов до 
истечения месячного срока обжало-
вания судебного решения». «Мне по-
звонили знакомые и спросили, обжа-
ловал ли я его. Я даже не понял, о чем 
речь,— рассказал „Ъ“ адвокат.— Мы 
чудом за два часа до окончания срока 
успели подать жалобу в Мосгорсуд».

По словам господина Жеребенко-
ва, его коллегия не получала уведом-
лений о судебных заседаниях ни на 
юридический адрес (Голубинская ул., 
4а), ни в офис (Долгоруковская, 38). То 
же самое, говорит собеседник „Ъ“, от-
носится и к предупреждениям Ми-
нюста. «Куда и когда они направля-
лись, для меня — загадка»,— подчерк-
нул Владимир Жеребенков, отметив, 
что его коллегия 17 лет не меняет сво-
их адресов и телефонов и их «хорошо 
знают в том числе и в Черемушкин-
ском суде», а сведения о ней, как и все 
необходимые отчеты, находятся в Фе-
деральной палате адвокатов и пала-
те адвокатов Москвы. При этом госпо-
дин Жеребенков заявил, что никаких 
денег от иностранных граждан или 
организаций его коллегия не получа-
ла ни 2018 году, ни позже.

В свою очередь, в Черемушкин-
ском суде „Ъ“ сообщили, что ответ-
чик был извещен о судебных заседа-

ниях по «последнему известному ад-
ресу», однако на заседания не явил-
ся, из-за чего дело было рассмотрено 
в его отсутствие. 

Межрегиональная коллегия адво-
катов «Закон и человек» была зареги-
стрирована в 2003 году. В ней состоит 
70 адвокатов. В разное время они уча-
ствовали в десятках громких процес-
сов, среди их доверителей — бывший 
премьер-министр Украины Юлия Ти-
мошенко, экс-губернатор Тульской 
области Вячеслава Дудка, вор в зако-
не Владимир Тюрин, авторитетный 
бизнесмен Александр Аверин (Авера-
младший), семья журналистки Анас-
тасии Бабуровой, бывший замди-
ректора департамента Минфина Де-
нис Михайлов, следователь Андрей 
 Гривцов и другие.

Между тем возникновение пре-
тензий у Минфина сам Владимир Же-
ребенков связывает с другим своим 
известным клиентом — граждани-
ном США Полом Уиланом, который 
в прошлом месяце был осужден на 16 
лет колонии за шпионаж. Господин 
Жеребенков считает, что это дело ста-
ло «последней каплей», переполнив-
шей чашу терпения спецслужб, кото-
рые и побудили чиновников Миню-
ста «заинтересоваться моими финан-
совыми отношениями с иностранца-
ми». Подобный интерес, отметил ад-
вокат, был почему-то проявлен лишь 
к его коллегии и происходящее вы-
глядит актом мести, «не имеющим 
никакого отношения к исполнению 
законодательства и отправлению 
принципов правосудия».

Владислав Трифонов
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Адвокат Владимир  
Жеребенков считает,  
что ему отомстили,  
закрыв его коллегию

Имуществу основателя «Партии» 
готовят судебную экспертизу
Завершено расследование  
о попытке рейдерского захвата имущества бизнесмена

Как стало известно „Ъ“, Главное следственное 
управление (ГСУ) СКР завершило расследование 
громкого уголовного дела о рейдерском захвате 
 активов убитого в январе 2014 года основателя 
 сети магазинов «Партия» и «Домино» Александра 
Минеева. По делу проходит семь человек, основ-
ными участниками махинаций следствие считает 
адвоката супруги бизнесмена Вадима Веденина, 
финансового директора господина Минеева 
 Сергея Тарасова и гендиректоров офшорных 
 компаний Александра Шибакова и Александра 
 Каледина.  Недавно московские суды ограничили 
фигурантов в сроках ознакомления с материалами 
дела, посчитав, что те затягивают эту процедуру.

Расследование масштабных хищений активов Алек-
сандра Минеева началось с того, что в июне 2018 года бы-
ло возбуждено уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере). В ноябре того же 
года к уголовной ответственности были привлечены лю-
ди из окружения бизнесмена Минеева — Александр Ши-
баков, Александр Каледин, Константин Ваньков, Сергей 
Тарасов и Вадим Веденин. Материалы были объединены 
в одно производство.

Нужно отметить, что имуществом Александра Мине-
ева правоохранительные органы заинтересовались сра-
зу же после его убийства. Напомним, основатель фирмы 
«Партия» был застрелен в январе 2014 года в подмосков-
ном Королеве. Вскоре в материалах дела, которое вело 
первое управление ГСУ СКР по Московской области, поя-
вилась версия, что причиной расправы над бизнесменом 
стали его попытки пресечь рейдерский захват его собст-
венности: как выяснилось, у предпринимателя имелись 
активы в Москве и Санкт-Петербурге на $1 млрд, которые 
только благодаря арендным платежам приносили сотни 
тысяч долларов ежемесячно. Потерпевшими по делу бы-
ли признаны проживающие в Лондоне дети предприни-
мателя, в 2014 году прокуратура предписала передать при-
надлежащей им компании «Транс-Инвест» имущество го-
сподина Минеева на ответственное хранение. Перед этим 
Бабушкинский суд Москвы наложил на недвижимость 
арест в качестве обеспечительной меры.

В ходе расследования сотрудники СКР пришли к вы-
воду, что идея прибрать к рукам недвижимость господи-
на Минеева изначально появилась у проживающего в Ве-
ликобритании бывшего зятя Бориса Березовского, извест-
ного предпринимателя в области IT-технологий Георгия 
Шуппе, а также проживающего в Швейцарии бизнесме-
на Михаила Некрича (как рассказывал „Ъ“, Генпрокурату-
ра РФ пыталась добиться экстрадиции обоих, но безуспеш-
но). По материалам дела, организовать рейдерский захват 
они решили после того, как господин Минеев в 2013 го-
ду переехал в Лондон, где затеял бракоразводный процесс 

со своей супругой Ириной, предварительно переоформив 
свои активы на офшоры в Белизе и на Сейшельских остро-
вах. Детали предполагаемым организаторам рейдерско-
го захвата сообщил бывший десантник Дмитрий Кури-
ленко, который любил представляться генералом СВР и в 
свое время работал в охране господина Минеева. К испол-
нению преступного замысла Куриленко попытался при-
влечь Бориса Караматова, бывшего гендиректора ООО «Ев-
разия», управлявшего российскими активами Александра 
Минеева. Господину Караматову было предложено похи-
тить учредительные документы всех ООО, на которые бы-
ло зарегистрировано имущество Александра Минеева. За 
эту услугу, как позже рассказал заключивший сделку с про-
куратурой господин Караматов, Георгий Шуппе и Михаил 
Некрич готовы были заплатить несколько миллионов дол-
ларов. Получив от Караматова отказ, Куриленко, говорится 
в деле, с той же просьбой обратился к руководителю юри-
дической службы и одновременно управляющему дирек-
тору офшорных компаний господина Минеева Юлии Его-
ровой (в розыске), и якобы она согласилась, подключив к 
делу бывшего финансового директора господина Минее-
ва Сергея Тарасова, который, по данным следствия, имел 
доступ ко всей документации, не только к банковским сче-
там «Партии», но и к личным счетам своего шефа.

В конце концов, узнав о попытках захватить его имуще-
ство, господин Минеев прилетел в Россию, обратился в пра-
воохранительные органы и нанял юристов, которые заня-
лись судебными тяжбами с представителями юридической 
компании ЗАО «Форус Групп», учредителями которой, как 
установило следствие, оказались гендиректоры офшорных 
компаний Александр Шибаков и Александр Каледин. В их 
преступную группу, по версии СКР, входили также бывший 
адвокат супруги Минеева Вадим Веденин и топ-менеджер 
торговой сети «Партия» Константин Ваньков. Именно эта 
фирма, как в итоге установило следствие, пыталась офор-
мить на свои структуры имущество господина Минеева.

Когда же суды начали принимать решения в пользу го-
сподина Минеева, было принято решение его ликвидиро-
вать. Как следует из показаний Дмитрия Куриленко, пред-
ложение якобы поступило от Михаила Некрича, а осуще-
ствил заказ уроженец Дагестана Омар Сулейманов (нахо-
дится в розыске).

Вскоре в деле рейдерской группировки появился от-
дельный эпизод, связанный с попыткой захвата в 2008 го-
ду двухэтажного ресторана в столице. В этом преступле-
нии обвиняются сотрудники «Форус Групп» Юрий Афин-
дулов, Николай Куцакин и Алексей Аведов. Недавно суд 
ограничил всех фигурантов в сроках ознакомления с де-
лом, после чего расследование было завершено. В бли-
жайшее время материалы будут направлены в Генпроку-
ратуру для утверждения обвинительного заключения.

Юрий Сенаторов

Односторонние действия Израиля 
могут окончательно похоронить планы 
американского президента добиться 
мира на Ближнем Востоке
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22121,73 (–166,41)
РТС* 1212,63 (–27,18)
FTSE 100 6157,96 (–11,78)

DAX 30 12260,57 (–50,36)
DJIA** 25849,48 (+36,6)
NASDAQ Composite** 10145,19 (+86,42)

*30.06.20.    **На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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● 43,30тыс. пунктов ● 25,868

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–2.07.20
Австралийский доллар 48,7242
Английский фунт 87,3965
Белорусский рубль 12,8943
Датская крона* 10,6256

Доллар США 70,4413
Евро 79,1901
Индийская рупия** 93,1763
Казахский тенге** 17,3349

Канадский доллар 51,9824
Китайский юань* 99,7568
Норвежская крона* 73,9270
СДР 96,9061

Сингапурский доллар 50,5681
Новая турецкая лира 10,2762
Украинская гривна* 26,3273
Шведская крона* 75,6807

Швейцарский франк 74,4623
Японская иена** 65,5176
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ни для кого уже не секрет, что по‑
сле того, как Сбербанк подключил‑
ся к СБП, где переводы для граждан 
между банками бесплатны (в преде‑
лах определенного лимита), пере‑
воды по системе внутри банка ста‑
ли платными — в среднем 1%. Нем‑
ного, но неприятно, особенно при 
крупной сумме, а также с учетом 
того, что годами мы открывали кар‑
точки Сбербанка, чтобы переводить 
деньги друг другу без комиссий.

Видимо, карта Сбербанка мне 
больше не нужна, печально под‑
умала я, собираясь отправить пла‑
теж с немалой комиссией знако‑
мой в тот же Московский Сбербанк. 
Но что‑то меня удержало: комиссию 
же можно обойти, решила я. Плате‑
жи между банками по СБП бесплат‑
ны, то есть, если я отправляю с кар‑
ты Сбербанка платеж себе на карту 
другого банка через СБП, а оттуда 
опять же через СБП переведу клиен‑
ту Сбербанка — комиссии нет.

Идея требовала тест‑драйва, и вы‑
бор пал на мужа. Без проблем и ко‑
миссий я перекинула 1 тыс. руб. с кар‑
ты Сбера на ВТБ, а потом ту же 1 тыс. 
руб. попыталась перевести мужу 
на Сбер. Но фокус не удался…

Заподозрив крупнейшие банки 
в сговоре и в целом усомнившись 
в своей схеме, я обратилась в ВТБ, 
где объяснили — платеж не при‑
нимает Сбербанк. Пришлось при‑
влечь мужа для выяснения ситуа‑
ции в Сбербанке. Там оператор, вы‑
слушав суть проблемы, заявила: 
«Вы же нерезидент (имеет украин‑
ское гражданство, получал карту 
Сбербанка со всеми необходимыми 
документами.— „Ъ“), вам переводы 
по СБП недоступны». Как же, я уже 
пользовался СБП через Сбербанк, 
недоумевал муж. Больше не буде‑
те, отрезала оператор колл‑центра. 
По ее словам, нерезидентам РФ — 
держателям карт Сбербанка доступ‑
ны переводы в другие банки с карты 
на карту — с комиссией, и внутри 
банка — тоже не бесплатно.

Запрет на пользование пере‑
водами через СБП для нерезиден‑
тов РФ вводит некий «внутренний 
недавний документ Сбербанка», 
пояснили в колл‑центре. Впрочем, 
нигде на сайте банка, в мобильном 
приложении информации о за‑
прете нерезидентам — держате‑
лям карт Сбербанка на переводы 
по СБП я не нашла.

Опрос банков—участников СБП 
показал, что в правилах системы ни‑
какого запрета для переводов по си‑
стеме средств держателей карт (сче‑
тов) российских банков в зависимо‑
сти от гражданства нет. То есть ноу‑
хау принадлежит Сбербанку. Сегод‑
ня мигранты, завтра пенсионеры 
или студенты, после… в общем, ви‑
димо, скоро никто не сможет поль‑
зоваться бесплатной СБП в Сбербан‑
ке, подумала я, в очередной раз на‑
ткнувшись в популярной соцсети 
на рекламу Сбербанка «карт для ино‑
странных граждан», с которыми пе‑
реводы станут и проще, и удобнее.

обсудить 
kommersant.ru/12908 

Сбербанк начал 
 самостоятельно 
 отсекать от СБП 
 нерезидентов,  
хотя в системе таких 
 ограничений нет. 
Кто следующий?

Сбербанка с мигрантами в СБП 
открывает руководитель  
группы финансового анализа

Ксения  
Дементьева

«AliExpress Россия» и его парт
нер, китай ский логистичес
кий оператор  Cainiao в тече
ние года планируют вложить 
до 500 млн руб. в субсидирова
ние доставки внутри России. 
Это позволит снизить  тарифы 
и порог бесплатной  доставки 
от российских продавцов, 
 объем продаж которых 
в прошлом году  достиг почти 
36 млрд руб. Так  Cainiao  хочет 
усилить позиции на рынке — 
 сейчас его услугами пользу
ются только около  половины 
российских  продавцов пло
щадки.

«AliExpress Россия» (принадле‑
жит Alibaba Group, Mail.ru Group, 
«МегаФону» и Российскому фон‑
ду прямых инвестиций) и Cai‑
niao (Alibaba Group) выделят 
до 500 млн руб. на субсидиро‑
вание доставки для российских 
продавцов платформы, рассказа‑
ли „Ъ“ представители компаний. 
Вместе с этим введена новая си‑
стема тарифов, включая бесплат‑
ную доставку в Москве и Под‑
московье заказов стоимостью 
от 500 руб. в пункты выдачи и по‑
стаматы и от 2,5 тыс. руб.— курь‑
ером до двери. Порог разнится 
в зависимости от региона.

Условием получения субсидий 
на доставку продавцом станет его 
работа с Cainiao. Сейчас, по собст‑
венным данным компании, около 
половины заказов в российском 
AliExpress отправляется ее сила‑
ми. При переходе на новую схему 
тарифов продавец больше не смо‑
жет устанавливать платную до‑

ставку и будет оплачивать ее сам. 
Новым продавцам «AliExpress Рос‑
сия» и Cainiao предоставят десять 
доставок за свой счет, а в дальней‑
шем будут субсидировать 60 руб. 
от стоимости отправки заказа. 
Введение бесплатной доставки 
приведет к росту продаж для про‑
давцов в полтора—два раза, ожи‑
дают в компаниях.

По оценке Ассоциации компа‑
ний интернет‑торговли (см. гра‑
фик), в 2019 году объем россий‑
ского рынка e‑commerce превы‑
сил 2 трлн руб. Согласно данным 
рейтинга Data Insight Top‑100, 
объем продаж российских продав‑
цов на «AliExpress Россия» в прош‑
лом году составил 35,9 млрд руб., 
по этому показателю площадка за‑
няла седьмое место в России.

Заявленных субсидий может 
хватить на существенно больше 
заказов, чем прошлогодние по‑
казатели площадки в 5,5 млн, от‑
мечает партнер Data Insight Борис 
Овчинников. У российских мар‑
кетплейсов преобладает другая 
модель — когда стоимость достав‑
ки уже заложена в комиссию пло‑
щадки, отмечает он. На «Беру» про‑
давцы не платят отдельно за до‑
ставку, стоимость уже включена 
в комиссию, подтверждает руко‑
водитель отдела развития продаж 
маркетплейса Иван Миронов. По‑
купатель же оплачивает доставку 
по фиксированным тарифам в за‑
висимости от региона, в некото‑
рых из них также есть порог бес‑
платной доставки.

В goods.ru «разделяют тариф‑
ную политику» с продавцом, по‑

купателем и логистическим опе‑
ратором, говорит руководитель 
управления логистики маркет‑
плейса Руслан Зиганшин. Это по‑
зволяет выставлять тариф на до‑
ставку для покупателя, исходя 
из конкурентного окружения, 
иногда субсидируя ее стоимость, 
а тарифы для конкретного про‑
давца могут меняться в зависимо‑
сти от продаж и ассортимента.

Субсидирование доставки важ‑
но на этапе бурного роста рын‑
ка e‑commerce, Ozon также этим 
занимается, но иначе работает 
с продавцами, говорит замести‑
тель гендиректора по связям с ин‑
дустрией компании Мария Заики‑
на. Так, продавец платит комис‑
сию за продажу и фиксированную 
сумму за размещение товара и его 
доставку при работе со складами 
Ozon, который берет на себя упа‑
ковку и консолидацию заказов. 
Если же поставщик выберет до‑
ставку со своего склада, она обой‑
дется дороже.

Бесплатная доставка — важ‑
ный психологический инстру‑
мент в интернет‑продажах, но за‑
частую продавцы опасаются «за‑
шивать» цену доставки в стои‑
мость товара, которая от этого 
становится неконкурентоспособ‑
ной, указывает исполнительный 
директор фулфилмент‑операто‑
ра Reworker Алексей Жуков. Суб‑
сидии от платформы, по его мне‑
нию, теоретически могут позво‑
лить преодолеть сложности этого 
шага для критической массы про‑
давцов.

Дмитрий Шестоперов

Такая пшеница нужна самому
Россия сокращает экспорт зерна

Введение государством квот 
на экспорт зерновых привело 
снижению их поставок за ру
беж. По  предварительным 
оценкам, по итогам  только 
что закончившегося  сезона 
отгрузки могут составить 
43,6 млн тонн, что  примерно 
на 1,5% ниже, чем годом ра
нее. В новом сезоне эксперты 
ожидают сдержанного старта, 
но допускают резкое ускоре
ние темпов поставок за рубеж 
осенью при подтверждении 
хороших видов на урожай.

Экспорт зерновых, зернобо‑
бовых и продуктов их переработ‑
ки в сезоне, который закончит‑
ся 1 июля 2020 года, оценивается 
на уровне в 43,6 млн тонн, включая 
33,9 млн тонн пшеницы. Об этом 
говорится в обзоре «Совэкона». 
По данным гендиректора «Про‑

зерно» Владимир Петриченко, экс‑
порт пшеницы, ячменя и кукуру‑
зы из России за минувшей сезон — 
44,4 млн тонн, из которых 35,5 млн 
тонн приходится на пшеницу.

Директор аналитического цен‑
тра Андрей Сизов отмечает, что 
это третий результат после сезона 
2017–2018 годов. Относительно се‑
зона 2019 года объем поставки со‑
кратился на 1,6% в натуральном вы‑
ражении. Это связано в том числе 
с введением квоты на экспорт пше‑
ницы, ячменя и пр., указывает го‑
сподин Сизов. По мнению генди‑
ректора Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рыль‑
ко, в будущем сезоне за пределы 
ЕАЭС может быть поставлено око‑
ло 48 млн тонн зерна, в том числе 
37 млн тонн пшеницы. 

По словам руководителя анали‑
тического центра «Русагротранса» 

Игоря Павенского, темпы экспор‑
та на старте нового сезона могут 
оказаться ниже текущего, что свя‑
зано сохранявшимися до недавне‑
го времени осторожными прода‑
жами экспортеров. Причина в не‑
определенности по поводу уро‑
жая на юге и значительные потери 
многих в первой половине текуще‑
го сезона из‑за ограниченных про‑
даж фермеров в южных регионах.

При этом при подтверждении 
хороших видов на новый урожай 
осенью темпы экспорта могут уско‑
риться до рекордных, что может 
быть связано с высоким предложе‑
нием внутри страны и высокой не‑
определенностью для экспортеров 
во второй половине сезона, счита‑
ют в «Совэконе». «Вполне возмож‑
но, впервые в российской истории 
мы увидим месячные темпы выво‑
за пшеницы за 5 млн тонн, а основ‑

ных зерновых — в районе 6 млн 
тонн. Текущий месячный рекорд 
был установлен в августе 2019 года, 
когда было вывезено 5,4 млн тонн 
зерна и 4,9 млн тонн пшеницы»,— 
рассказывает Игорь Павенский. 

По словам Игоря Павенского, 
в следующем сезоне урожай зер‑
новых будет 124,5–125 млн тонн, 
45,5 млн тонн из которых пойдут 
на экспорт, в том числе пшеницы 
35,5 млн тонн. Наращиванию экс‑
порта будет способствовать сниже‑
ние урожая у конкурентов, прежде 
всего стран ЕС и Украины, и отсут‑
ствие планов по ограничению вы‑
воза, в том числе и квоты в первой 
половине сезона.

В целом Андрей Сизов не ожи‑
дает некоторого снижения уров‑
ня конкуренции для российской 
пшеницы из‑за сокращения сбо‑
ров в ЕС и на Украине.

При этом, добавляют аналитики, 
темпы экспорта на старте нового се‑
зона могут оказаться ниже текуще‑
го, что связано с осторожными про‑
дажами экспортеров до недавнего 
времени. Причина — неопределен‑
ность по поводу урожая на юге и зна‑
чительные потери многих фермеров 
в первой половине текущего сезона. 

Между тем экспортные цены 
на российскую пшеницу в послед‑
ние недели снижаются из‑за улуч‑
шения прогнозов нового урожая 
и вслед за падением котировок 
на мировых площадках. По дан‑
ным ИКАР, цена тонны пшеницы 
нового урожая содержанием проте‑
ина 12,5% и поставок в августе сни‑
зилась за неделю со $199 до $197. 
В «Совэконе» ожидали дальнейше‑
го падения цен.

Алексей Полухин, 
Анатолий Костырев

Деньги несут на склад
Инвестиции в логистическую недвижимость набирают популярность

Начавшийся на фоне ограни
чительных мероприятий изза 
COVID19 кризис не убил актив
ность на рынке коммерчес
кой недвижимости. Инвесто
ры  благодаря большому объему 
 рублевой ликвидности попреж
нему готовы вкладывать в ры
нок средства. Но фокус сильно 
сместился: вместо привычных 
офисов и торговых центров 
они все чаще выбирают объек
ты складской недвижимости.

Общий объем инвестиций в ком‑
мерческую недвижимость в Рос‑
сии в первом полугодии 2020 года 
был $820,7 млн (58,4 млрд руб.), что 
на 74% ($471 млн) больше, чем го‑
дом ранее. Такие данные в своем ис‑
следовании приводит Colliers Inter‑
national. Аналитики уточняют, что 
рост произошел в основном за счет 
первого квартала, а во втором сум‑
марный размер инвестиций ока‑
зался сопоставим со значением 
за аналогичный период прошлого 
года — $326 млн (23,2 млрд руб.).

Данные консультантов разнят‑
ся, но аналогичная тенденция 
прослеживается в расчетах Cush‑
man & Wakefield, согласно кото‑
рым по итогам января—мая об‑
щий объем инвестиций в коммер‑
ческую недвижимость в России до‑
стиг €1,1 млрд (88 млрд руб.), уве‑
личившись на 20% относительно 
аналогичного периода прошлого 
года. В CBRE оценивают совокуп‑
ный размер инвестиций за полу‑
годие в 104 млрд руб.— это на 10% 
больше, чем годом ранее.

В Colliers International поясня‑
ют, что данные консультантов мо‑
гут различаться из‑за собственных 
стратегий оценки инвестиций. 
Так, например, часть участников 
рынка рассматривают в качест‑
ве вложений покупку земельных 
участков или не располагают ин‑
формацией об отдельных сделках.

При этом консультанты сходят‑
ся во мнении, что наиболее во‑
стребованным инвесторами в те‑
кущих условиях оказался рынок 

складской недвижимости. По рас‑
четам Colliers International, доля 
объектов логистической недвижи‑
мости в общей структуре увеличи‑
лась до 26% против 11% годом ра‑
нее. Это самый высокий показа‑
тель с 2010 года. По оценкам JLL, 
в совокупном объеме вложения, 
включающем проекты по строи‑
тельству жилья, доля складской не‑
движимости выросла с 6% до 11%, 
в то время как доля офисов размы‑
лась за тот же период с 35% до 24%.

По данным Colliers Internation‑
al, c 34% до 22% за год в структуре 
вложений в коммерческие активы 
снизилась доля торговых центров, 
в то время как гостиницы кризис 
пока не затронул, их доля выросла 
с 9% до 12%. Старший директор от‑
дела рынков капитала и инвести‑
ций CBRE Ирина Ушакова отмеча‑
ет, что аналогичная тенденция ха‑
рактерна для всех европейских 
стран: рынки складской недви‑
жимости и арендного жилья ока‑
зались более устойчивы к кризи‑

су, в то время как торговые объек‑
ты предсказуемо пострадали силь‑
нее остальных.

В структуре инвестиций стал 
еще отчетливее доминировать рос‑
сийский капитал. По оценкам JLL, 
доля сделок с участием иностран‑
ных инвесторов в первом полуго‑
дии снизилась на 4 процентных 
пункта относительно аналогично‑
го периода прошлого года, до 8%. Ру‑
ководитель отдела исследований 
компании JLL Владислав Фадеев на‑
зывает уменьшение объема ино‑
странных инвестиций на фоне ка‑
рантинных ограничений глобаль‑
ным трендом. Партнер Colliers In‑
ternational Станислав Бибик назы‑
вает наличие на рынке большого 
объема рублевой ликвидности фак‑
тором, поддержавшим динамику 
вложений в коммерческие объекты 
в первом квартале. «Рынок успешно 
пережил кризисы 2008 и 2014 годов 
и в определенном смысле оказался 
готов к текущей ситуации»,— рассу‑
ждает эксперт.

Несмотря на активность ин‑
весторов, господин Бибик ждет, 
что суммарный объем вложений 
в коммерческую недвижимость 
в этом году все же окажется ниже, 
чем в прошлом. Он выделяет два 
фактора: на рынке не ожидает‑
ся очень крупных сделок, а мно‑
гие его участники заняли выжи‑
дательную позицию, наблюдая 
за развитием ситуации. В Cush‑
man & Wakefield также ждут, что 
суммарный объем вложений ока‑
жется на 15% ниже значения 2019 
года. Ирина Ушакова отмечает, 
что падение произойдет вопреки 
процессу восстановления рынка. 
По словам Владислава Фадеева, 
основная активность сейчас на‑
блюдается в сегменте складской 
недвижимости. Влияющим на ин‑
весторов позитивным фактором 
эксперт называет ожидаемое сни‑
жение стоимости фондирования 
после уменьшения ключевой став‑
ки ЦБ до 4,5%.

Александра Мерцалова
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Китайцы доплатят за доставку
«AliExpress Россия» и Cainiao начнут субсидировать логистику для продавцов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Из-за кризисных явлений, выз-
ванных карантинными мерами 
на фоне пандемии, лизинговые 
компании реструктурировали 
пятую часть кредитов своих 
клиентов. У всех компаний  
произошло падение выручки,  
а у некоторых возник дефицит 
ликвидности, но меры, приня-
тые ЦБ, чтобы демпфировать 
эти явления, работают слабо. 
При этом крупные банки пока 
не спешат участвовать в про-
грамме поддержки отрасли.

Лизинговые компании в первом 
полугодии реструктурировали кли-
ентам 22% совокупного портфеля (на 
сумму 664 млрд руб.). Это больше 80% 
портфеля, за реструктуризацией ко-
торого обратились клиенты (815 мл-
рд руб.), свидетельствуют данные ЦБ. 
Регулятор опросил 33 лизинговые 
компании, на которые приходится 
около 77% портфеля и 63% выручки 
отрасли по РСБУ. По оценке лизинго-
вых компаний, до конца лета сово-
купный реструктурированный пор-
тфель увеличится лишь на 1 процент-
ный пункт (п. п.). Об этом на видео-
конференции, организованной Тор-
гово-промышленной палатой и НП 
«Лизинговый союз», объявил совет-
ник первого зампреда Банка России 
Сергей Моисеев. По его словам, в 
этих данных нет авиализинга, где си-
туация отличается от других сегмен-
тов из-за мер, принятых правительст-
вом по поддержке авиаперевозчиков.

• На начало 2020 года, согласно дан-
ным «Эксперт РА», авиационный ли-
зинг занимал лишь 16,9% в агрегиро-
ванном лизинговом портфеле. Круп-
нейшая доля приходилась на лизинг 
железнодорожной техники — 35,8%, 
на втором месте находился авто-
транспорт — 18,2%. Значительную 
долю (9,8%) занимал лизинг морских  
и речных судов.
После начала распространения ко-

ронавирусной инфекции по всему 
миру и принятия странами, в том чи-
сле Россией, карантинных мер ожи-
дания лизинговых компаний были 
хуже: они полагали, что во втором 
квартале будет реструктурировано 
43% портфеля, отметил господин Мо-
исеев. Впрочем, несмотря на реализа-
цию более оптимистичного сцена-
рия, у всех компаний произошло па-
дение выручки. По оценке Банка Рос-
сии, в апреле—мае дефицит ликвид-
ности составлял «порядка 11 млрд 
руб.», он может еще вырасти в два ра-
за, отметил господин Моисеев. Для 
демпфирования этого риска ликвид-
ности ЦБ в рамках программы льгот-
ного кредитования банков для сег-
мента малого и среднего предприни-
мательства (МСП) на 500 млрд руб. 
ввел механизм рефинансирования 
лизинговой деятельности (см. „Ъ“ от 
25 мая). Заявки под годовые необе-
спеченные кредиты могут быть пода-
ны до конца сентября, однако лишь 
три банка «средних размеров» под-
ключились к этой опции, а фактиче-

ское рефинансирование под лизин-
говые договоры на конец июня со-
ставляло лишь 1 млрд руб. В Банке 
России полагают, что скромные ре-
зультаты по рефинансированию под 
лизинговые договоры связаны с фор-
мальными «юридическими и опера-
ционными процедурами».

В компании «Интерлизинг» (груп-
па банка «Уралсиб») заявили, что вме-
сте со своей кредитной организаци-
ей изучают возможность участия в 
программе. «С учетом требований на 
подготовку к запуску уйдет не менее 
одного-двух месяцев»,— считает фи-
нансовый директор компании Евге-
ний Кочуров. По его словам, учиты-
вая ограничения программы, потен-
циальный объем участия может со-
ставить 300–500 млн руб. «В условиях 
кризиса ЦБ принял контрцикличе-
ские меры, однако крупнейшие бан-
ки по факту проводят процикличе-
скую политику: не хотят или не мо-
гут выполнить условия, заложенные 
в программу ЦБ не только по сохра-
нению, но и наращиванию кредито-
вания МСП и лизинговых компа-
ний»,— говорит гендиректор компа-
нии «Европлан» Александр Михай-
лов. По его словам, об этом свиде-
тельствует опыт его компании, кото-
рой три крупнейших банка уже отка-
зали в рефинансировании действую-
щих кредитов и оттягивали предо-
ставление новых, несмотря на рост 
портфеля лизинга.

Илья Усов

Реструктурные  
изменения лизинга
Компании отрасли ждут поддержки от крупных банков

У владельца бренда сети япон-
ских ресторанов «Тануки» поя-
вится новый проект. Речь идет  
о сети пиццерий в Московском 
регионе, работающей только 
на доставку. Пиццерии пользо-
вались популярностью во время 
ограничительных мер в связи 
с пандемией COVID-19, но это са-
мый конкурентный сегмент на 
рынке общественного питания.

«Тануки» запустила опрос по выбо-
ру названия для нового проекта в сфе-
ре доставки пиццы. Копия опроса для 
фокус-группы есть у „Ъ“. Среди вари-
антов — «Tvoя», Eat.Repeat, Pitsa и пр. В 
«Тануки» пояснили „Ъ“, что речь идет 
о пиццериях в формате dark kitchen, 
работающих только на доставку. Раз-
витие планируется по франшизе, на 
первом этапе в Москве и Подмоско-
вье, но «в перспективе готовы рассмо-
треть разные регионы и даже страны». 
Доставка пиццы будет работать в 
«среднем ценовом сегменте». Сумму 
вложений в «Тануки» не уточнили.

• Под брендом «Тануки» в России, 
США, Казахстане, ОАЭ и на Украине 
работает 70 заведений со специали-
зацией на японской кухне. Основа-
тель — ресторатор Александр Ор-
лов, который также занимает пост 
президента холдинга Bulldozer Group 
(рестораны Eshak, Manana и «Лето»). 

Консолидированные финансовые  
показатели не раскрываются.
Один из консультантов на рынке 

недвижимости говорит, что «Тануки» 
рассчитывает развивать новый про-
ект на территории существующих ре-
сторанов. Для этого ей нужно до 
100 кв. м к каждой точке. По оценкам 
главы «Infoline-Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, одна пиццерия может 
обойтись «Тануки» примерно в 2 млн 
руб. В Московском регионе у сети 
около 60 ресторанов, таким образом, 
в запуск проекта может быть вложе-
но около 120 млн руб.

Работающие на доставку пицце-
рии были одними из самых востребо-
ванных заведений во время ограни-
чительных мер, связанных с панде-
мией. По данным Infoline, на пиццу, 
суши и пр. приходилось около 65% 
всех сделанных в этот период заказов. 
Но российский рынок уже перепол-
нен пиццериями. Хотя до 50% рынка 
доставки занимает именно пицца, он 
слишком насыщен, подтверждает 
глава Amrest (владелец мастер-фран-
шизы Pizza Hut) Александр Нигматул-
лин. Кроме того, по его словам, за по-
следние пять лет спрос на пиццу и 
фастфуд снизился вдвое в сторону бо-
лее разнообразной еды. В целом по-
тенциал проекта будет зависеть от 
предложения, если речь пойдет об 

обычной пицце, успеха ожидать вряд 
ли стоит, считает топ-менеджер.

Сегмент работающих по франшизе 
пиццерий — самый конкурентный в 
ресторанном франчайзинге, согласна 
эксперт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская. По ее словам, большинство ком-
паний предлагает франшизу рестора-
на с возможностью доставки, средний 
объем инвестиций — 10–25 млн руб. в 
одно заведение. При этом, добавляет 
эксперт, франшиз только в формате 
dark kitchen на рынке почти нет: «В ре-
гионах развивать проект только на до-
ставку слишком сложно — новый 
бренд заказывают неохотно, требует-
ся создавать собственную службу до-
ставки и работать с агрегаторами зака-
зов, если они есть. Чаще первым от-
крывают флагманский ресторан, а для 
расширения доставки могут быть от-
крыты несколько dark kitchen».

В то же время, формат dark kitchen 
может показывать лучшие результа-
ты именно в доставке. По словам гла-
вы сети «Достаевский» Владимира 
Овеляна, в 2019 году число заказов из 
объектов без залов обслуживания ро-
сло на 48%, а с залами — на 23%. По 
данным ЕМИСС, в январе—мае обо-
рот российского рынка обществен-
ного питания в целом снизился на 
17,86%, до 519,58 млрд руб.

Никита Щуренков

«Тануки» встает к печи
Владелец сети японских ресторанов доставит пиццу

Издательство АСТ предъявило 
иск на 64 млн руб. к одному 
из крупнейших в стране дистри-
буторов учебной литературы — 
торговому дому (ТД) «Абрис». 
«Абрис» входил в структуры 
группы «Просвещение», но по-
сле подачи иска она вышла 
из его капитала.

ООО «Издательство АСТ» (входит в 
группу «Эксмо-АСТ») 15 июня подало в 
Арбитражный суд Москвы иск на 
63,8 млн руб. к ООО «ТД „Абрис“». Он 
будет рассмотрен 4 августа. «Иск — 
следствие сформировавшейся задол-
женности за реализованный ассорти-
мент, это не связано с пандемией. 
Надеемся, что вопрос будет урегули-
рован в ближайшее время»,— под-
твердил „Ъ“ представитель АСТ, отка-
завшись от других комментариев. В 
ТД «Абрис» не ответили на запрос.

ТД «Абрис» — один из крупнейших 
дистрибуторов школьной литерату-
ры. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка компании в 2019 году соста-
вила 5,48 млрд руб., чистая прибыль 
— 404,5 млн руб., при этом кредитор-
ская задолженность достигала почти 
1,5 млрд руб. «Абрис» был одним из ос-
новных партнеров крупнейшего из-
дателя учебников, группы «Просве-
щение», которая в мае 2019 года прио-
брела 85% дистрибутора, получив 
контроль и над принадлежавшими 

ему издательствами «Ассоциация 
XXI век» и «Бином». Но 23 июня 2020 
года «Просвещение» вышло из числа 
совладельцев компании, 85% были 
переданы самому ООО. Как сообщал 
„Ъ“ 19 июня, параллельно «Просвеще-
ние» нарастило до 100% доли в «Ассо-
циации XXI век» и «Биноме», которы-
ми теперь владеет напрямую.

В «Просвещении» „Ъ“ подтверди-
ли, что группа вышла из капитала ТД 
«Абрис», доля выкуплена самим обще-
ством и подлежит продаже в течение 
года. Еще в феврале «Просвещение» 
решило создать новое совместное 
книготорговое предприятие с основа-
телем «Абриса» Михаилом Худовым, 
пояснил представитель группы. В но-
вом ООО «Торговая компания 
„Абрис“» 49% получила дочерняя ком-
пания «Просвещения», 16,9% — Миха-
ил Худов, по 17% — Анна Власюк и Ан-
дрей Дударин.

Сейчас ТД «Абрис» не закупает про-
дукцию «Просвещения», уточнили в 
группе, хотя раньше был одним из 
крупнейших закупщиков и продав-
цов. Дистрибуцией для «Просвеще-
ния» также занимается его дочернее 
ООО «ТД „Просвещение-Регион“».

«После сделки с „Российским учеб-
ником“ „Просвещение“ фактически 
стало монополистом на рынке школь-
ной литературы (компании объявили 
об объединении 8 апреля.— „Ъ“). Вся 

рыночная власть оказалась в его ру-
ках — сложно представить, что кто-то 
из дистрибуторов может навязывать 
свои условия. Поэтому действия 
„Просвещения“ по выходу из „Абри-
са“ и созданию новой компании впол-
не в рамках логики установившейся 
монополии»,— говорит один из собе-
седников „Ъ“ на книжном рынке. АСТ 
благодаря иску, по его мнению, смо-
жет получить больше шансов на воз-
врат средств, если дело дойдет до бан-
кротства ТД «Абрис».

«Перевод контрактов с одной ком-
пании на другую в совокупности с 
выходом мажоритарного участника 
из общества — тревожный звонок 
для всех кредиторов»,— полагает ад-
вокат Forward Legal Людмила Лукья-
нова. По ее словам, значимых лик-
видных активов у торговых домов, 
как правило, нет, поэтому за потерей 
крупного заказчика «обычно следует 
кассовый разрыв, который может 
привести к финансовому кризису». 
При этом, добавляет партнер адвокат-
ского бюро «Бишенов и партнеры» 
Даханаго Нагоева, если долг перед 
АСТ возник в период владения 85% ТД 
«Абрис» «Просвещением», то велики 
шансы признать последнего контр-
олирующим лицом и привлечь к суб-
сидиарной ответственности для по-
гашения задолженности.

Валерия Лебедева

«Просвещение» сменило «Абрис»
У АСТ возникли претензии к дистрибутору учебников

Регистраторы просят Банк России отменить лицен-
зионное требование о минимальном количестве 
регионов, в котором необходимо их присутствие. 
Взамен регистраторы готовы обеспечить удален-
ный доступ клиентам через интернет. В целом это 
позволит компаниям снизить издержки, что осо-
бенно актуально на фоне падения доходов. Банк 
России поддерживает данное предложение, однако 
его реализацию сдвигает на следующий год.

Профессиональная ассоциация регистраторов, транс-
фер-агентов и депозитариев (ПАРТАД) и Национальная 
финансовая ассоциация (НФА) направили одинаковые 
письма в Банк России с предложением заменить лицензи-
онное требование к регистраторам о минимальном коли-
честве субъектов РФ, в которых регистратору необходимо 
присутствовать („Ъ“ ознакомился с ними). Взамен они обя-
зуются обеспечить удаленный доступ. Благодаря разви-
тию технологий сейчас можно связаться с регистратором 
с помощью электронных сервисов, а существующее тре-
бование представляется избыточным, указывает прези-
дент НФА Василий Заблоцкий. Пандемия приводит к со-
кращению бизнеса, а значит, и клиентской базы регистра-
торов, падение на 20–30% доходов регистраторов неиз-
бежно, отмечает председатель совета директоров ПАРТАД 
Петр Лансков. «Освобождение от части расходов позволит 
лучше маневрировать своими издержками»,— считает он.

• 32 регистраторские компании ведут реестры акционе-
ров всех российских акционерных обществ, обеспечивают 
конечное подтверждение прав собственности на акции. 
Крупные регистраторы (имеющие свыше 1 млн лицевых  
счетов) должны присутствовать не менее чем в 60 субъек-
тах РФ, остальные регистраторы — не менее чем в 40 субъ-
ектах. Для соблюдения требований заключаются транс-
фер-агентские соглашения с другими регистраторами.

По данным ПАРТАД, согласно опросу половины дейст-
вующих регистраторов, совокупная величина издержек 
этих компаний на выполнение лицензионных требова-
ний по региональному присутствию составляет около 
54 млн руб. в год. В том числе 26 млн руб.— это издержки 
на поддержание деятельности избыточных филиалов, по-
чти 28 млн руб.— на работу в рамках трансфер-агентских 
отношений. Это может составлять 5–10% от общих опера-
ционных и административных расходов компаний.

Лицензионное требование по региональному присутст-
вию было направлено исключительно на уменьшение ко-
личества регистраторских компаний, говорит глава совета 
директоров «Нового регистратора» Игорь Поляков. Однако, 
по его словам, это сыграло положительную роль — были 
созданы системы СТАР и «Титан», что повысило техноло-
гичность бизнеса. По его словам, для регистраторов полез-
но было бы разрешить удаленную идентификацию клиен-
тов. Проект СТАР сыграл важную роль, отмечает гендирек-
тор АО ДРАГА Максим Мурашов, но в нынешних условиях 
«целесообразно применять иные решения для массового 
доступа акционеров в реестры». «Не нужно было правило о 
60 регионах, не нужна их отмена, не нужны и мотивирую-
щие нормы о цифровом обслуживании акционеров»,— ка-
тегоричен совладелец НРК—Р.О.С.Т. Олег Жизненко.

Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, 17 июня регулятором было под-
держано предложение об отказе от требований о регио-
нальном присутствии регистратора. Банк России считает, 
что цель, которую преследовало это требование (стимули-
рование развития систем электронного документооборо-
та регистраторов), достигнута и сохранение его в прежнем 
виде обременительно для участников рынка. Однако, по 
мнению ЦБ, реализация инициативы возможна, вероят-
нее всего, в следующем году.

Полина Смородская

Регионы на удаленке
Регистраторам не нужны филиалы

При подключении к проекту мо-
бильной связи упущенная выручка 
рынка достигнет не менее 110 млрд 
руб. в год, считают эксперты комис-
сии РСПП. Ранее они оценивали по-
тери операторов и интернет-компа-
ний от проекта в 150 млрд руб. в год 
(см. „Ъ“ от 11 февраля). Минэкономи-
ки после консультаций с оператора-
ми оценило выпадающие доходы 
при предлагаемом регулировании в 
160 млрд руб. в год, следует из отзы-
ва ведомства на законопроект Мин-
комсвязи (есть у „Ъ“).

В РСПП также раскритиковали 
список социально значимых сайтов. 
Рабочая группа выяснила, что более 
чем на 80% из 391 ресурса, исходно 
утвержденного Минкомсвязью для 
эксперимента, присутствует потоко-
вое видео, большая часть которого 

загружается с зарубежных ресурсов: 
«Таким образом, российские опера-
торы связи фактически будут спон-
сировать зарубежных производите-
лей контента».

По мнению главы Content Review 
Сергея Половникова, оценки рабочей 
группы соответствуют действитель-
ности. «Но основная проблема не 
только в финансовых потерях, а в 
том, что требования могут быть уже-
сточены, в перспективе от провайде-
ров потребуют уже в целом доступа к 
линии связи без своевременной або-
нентской платы»,— рассуждает он.

По данным самой Минкомсвязи, 
пользователей бесплатного интерне-
та пока сравнительно немного: за пер-
вые два месяца им воспользовались 
всего 500 тыс. абонентов (по данным 
«ТМТ Консалтинга», на конец 2019 го-
да в России было 33,4 млн абонентов 
широкополосного доступа в интернет 

в частном сегменте). В Минкомсвязи 
считают, что сервис востребован, но 
«гигантского объема бесплатного тра-
фика» нет. «Страхи операторов, что 
абоненты будут массово выбирать со-
циальный доступ, не оправдались»,— 
заявил 30 июня Максут Шадаев.

Минкомсвязь уже сократила спи-
сок сайтов «Доступного интернета», 
исключив больше 20 сервисов, по-
священных здоровью и медикамен-
там, и добавив образовательные ре-
сурсы и сайты госорганов (см. „Ъ“ от 
19 июня). Холдинги ВГТРК («Рос-
сия 1», «Россия 24» и др.) и «Газпром-
медиа» (ТНТ, НТВ, «Пятница!» и др.) 
представили облегченные версии те-
леканалов без видео, но сайты «Пер-
вого канала», СТС, «Домашнего», РЕН 
ТВ, «Пятого», «Спаса», «Муз-ТВ» и «360» 
в новом списке представлены в пол-
ноценных версиях.

Юлия Тишина

Социальная загрузка
с1

Незадолго до ухода он продлил 
контракт, но накануне отставки было 
объявлено о масштабном антикри-
зисном плане, предполагающем со-
кращение расходов. Компанию в ка-
честве и. о. возглавил Максим Кузюк, 
у которого в 2011–2012 годах был 
успешный опыт реорганизации ра-
боты «Ижмаша» (входит в «Калашни-
ков», где, как и в «Ависме», «Ростеху» 
принадлежит блокпакет). Но вскоре 
стали очевидны разногласия между 
ним и акционерами. 18 июня госпо-
дин Кузюк в общении с коллективом 
допустил остановку производства в 

сентябре, что затем было публично 
опровергнуто основными владельца-
ми Михаилом Шелковым и «Росте-
хом», а слова врио гендиректора бы-
ли названы его личным мнением.

Собеседники „Ъ“ на рынке отмеча-
ют, что у Сергея Степанова есть опыт 
антикризисной работы: он пришел в 
Evraz в период низких цен на уголь, а 
компания пыталась справиться с по-
следствиями крупнейшей аварии на 
шахте «Распадская» в 2010 году. Перед 
Сергеем Степановым стоит задача не 
только разработать антикризисный 
план, но и удержать долю компании 
на рынке, так как существует риск вы-
хода на него китайских производите-

лей, полагают источники „Ъ“. При 
этом они считают, что «Ависме» может 
потребоваться и помощь акционеров.

Максим Худалов из АКРА согла-
сен, что Сергей Степанов имеет об-
ширный опыт работы. На его счету 
сокращение долгов угольного диви-
зиона Evraz и развитие зарубежных 
активов Nordgold. «Мне кажется, с та-
ким багажом опыта работы в кризис-
ной ситуации он будет полезен 
„ВСМПО-Ависме“. Его приход, воз-
можно, позволит избежать сокраще-
ния персонала, учитывая возможно-
сти акционеров по поддержке пред-
приятия»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Титанический сдвиг
с1
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первые лица

Хотя еще недавно казалось, 
что сегмент минудобрений 
 кризис может обойти стороной, 
экс перты уже ожидают падения 
по итогам 2020 года. Между тем 
 калийный рынок в последние 
годы и без того остается в низ-
кой фазе цикла на фоне ввода 
новых мощностей. Как измени-
ла картину пандемия, далеко 
ли еще до ценового дна и на-
сколько придется корректиро-
вать инвестпрограмму, „Ъ“ рас-
сказал гендиректор «Уралкалия» 
Дмитрий Осипов.

— Как пандемия повлияла на 
спрос и цены на калий в мире?
— В каждом регионе своя ситуация, 
но она не связана с пандемией. 
Очень быстро развивается внутрен-
ний российский рынок — около 
10% в год, так как есть поддержка го-
сударства. В этом году в России мы 
рассчитываем продать около 
2,7 млн тонн калия производителям 
сложных минеральных удобрений, 
нефтяникам, а также для прямого 
внесения. Сейчас это наш основной 
рынок сбыта.

В то же время Бразилия, напри-
мер, живет своей жизнью, цены на 
сельхозпродукцию там высокие, 
соответственно, растет и потребле-
ние удобрений. С прошлого года 
есть определенные проблемы с Ин-
донезией и Малайзией, где упали 
цены на пальмовое масло. Надеем-
ся, что они восстановятся и спрос 
будет более сбалансированным. Но 
пока ситуация там остается доволь-
но сложной, хотя в Азии есть и дру-
гие потребители — Бангладеш, Вь-
етнам и т. д. На крупнейшем рынке 

— Китае — цену на уровне $220 за 
тонну задали наши бывшие парт-
неры по трейдингу из Белоруссии, 
что мы считаем слишком низким 
уровнем. Она могла бы быть на 
$10–20 выше.
— Можно ли считать текущую це-
ну китайского контракта в $220 
за тонну ценовым дном? Есть ли 
производители, которые ее не 
смогут выдержать?
— С учетом специфики отрасли и 
объемов инвестиций, которые про-
изводители направляют на разви-
тие мощностей, они заинтересова-
ны в том, чтобы так называемое це-
новое дно было как можно выше. К 
сожалению, в текущих рыночных 
условиях приходится констатиро-
вать, что текущая цена китайского 
контракта и есть то самое «ценовое 
дно». И да, есть компании в калий-
ной отрасли, для которых цена в 
$220 за тонну критична, не буду их 
называть.
— Вы не будете заключать кон-
тракт с Китаем в этом году?
— Мы ведем переговоры. У нас есть 
товар, который мы завезли в Китай 
в конце 2019 года, но тогда не было 
контракта. Китайские потребители 
его не выкупили. В 2020 году мы 
этот объем и продадим.
— Насколько велик запас?
— Несколько сотен тысяч тонн. Не-
смотря на отсутствие контракта на 
морские поставки, мы не останав-
ливали отгрузки по железной доро-
ге. А это около 1 млн тонн, которые 
уйдут в любом случае. Причем 
800 тыс. тонн из этого объема мы 
уже продали.
— Вы не первый раз отказывае-
тесь заключать контракт с Кита-
ем в его традиционном понима-
нии, хотя раньше это был прин-
ципиальный вопрос. «Уралка-
лий» больше не видит в контрак-
те смысла?
— Действительно, сейчас калийная 
индустрия внутри себя обсуждает, 
насколько вообще необходимы дол-
госрочные контракты. И, возможно, 
ситуация поменяется.

— Ожидаете ли вы роста цены на 
калий на крупнейших рынках в 
этом году?
— Предпосылки есть. Мы думаем, 
что в 2020 году мировое потребле-
ние калия вырастет до 65–66 млн 
тонн. Если судить по Бразилии, где 
основные покупатели калия распо-
ложены в небольших городах, то 
сейчас в стране будет пик спроса, и 
мы полагаем, что цена пойдет вверх.

Если же заглядывать вперед, то 
спрос будет в любом случае расти 
на 1,5–2% в год, так как растет чи-
сленность населения, меняются 
привычки, люди едят больше мяса, 
а это означает, что необходимо раз-
вивать мясное производство, обес-
печивая полноценное кормление 
животных, чтобы повысить их про-
дуктивность.

Большой потенциал мы видим в 
Африке, где создали компанию, и в 
2020 году поставили туда совместно 
с «Уралхимом» (которым владеет 
Дмитрий Мазепин) около 350 тыс. 
тонн удобрений.
— Может ли цена вернуться к зна-
чениям до разрыва отношений с 
БКК (трейдер «Беларуськалия»)?
— Калийная отрасль восстанавлива-
ется довольно быстро. Если гово-
рить про уровень в $500, то, навер-
ное, в ближайшее время такого не 
будет, но мы уже продавали в Брази-
лию продукцию по $340–350 за тон-
ну в начале 2019 года.
— Вы почти на треть сократили 
инвестпрограмму. Будете отказы-
ваться от каких-то проектов или 
сдвигать сроки их реализации?
— Все наши инвестпроекты связаны 
со строительством рудников, и здесь 
мы ни от чего не отказываемся и не 
снижаем темпы работы. Прежде все-

го, это Усть-Яйва (запланированная 
мощность — 2,8 млн тонн калия в 
год.— „Ъ“). На этом участке мы 
прошли стволы и активно ведем 
строительство наземного комплек-
са. Усть-Яйва, которую мы планиру-
ем запустить в 2022 году, для нас 
приоритет номер один. Помимо это-
го, мы проходим четвертый ствол на 
рудоуправлении СКРУ-3, где плани-
руется дополнительно производить 
600 тыс. тонн готовой продукции. 

Основное снижение инвестпрог-
раммы будет за счет СКРУ-2, где мы 
ведем строительство стволов, но по-
ка не начинаем создание наземного 
комплекса, хотя готовы приступить 
к нему в любой момент, когда будет 
более позитивная ситуация на рын-
ке. Никакой спешки нет, потому что 
даже текущие мощности позволяют 
сохранить нашу долю рынка и мы 
имеем большой запас.
— На чем еще вы можете сэконо-
мить? 
— Логистика является одним из 
ключевых моментов для обеспече-
ния управляемости и гибкости. А 
собственный терминал — безуслов-
но, прибыльный бизнес, и даже 
большие первоначальные инвести-
ции в десятки миллионов долларов 
в его строительство окупаются отно-
сительно быстро. 

В России основной объем экспор-
та «Уралкалия» идет через собствен-
ный терминал в Петербурге — Бал-
тийский балкерный терминал. Там 
мы при номинальной мощности в 
5 млн тонн после реконструкции 
переваливаем почти 8 млн тонн в 
год, и есть планы по дальнейшему 
расширению, сейчас мы обсуждаем 

инвестиции в это направление. Соб-
ственный парк железнодорожных 
вагонов, а у нас их около 8 тыс. еди-
ниц, тоже значительно облегчает 
нам решение логистических задач.

Параллельно мы находимся в за-
вершающей стадии обсуждения по 
участию в проекте компании «Уль-
трамар» в порту Усть-Луга, где созда-
ется крупный хаб по перевалке удо-
брений и где будет работать боль-
шинство крупных производителей 
удобрений в России, что может дать 
серьезный синергетический эффект 
за счет концентрации различных 
продуктов на одном терминале. 
При этом планируется, что мы не бу-
дем входить в проект как соучреди-
тели порта, а получим долгосроч-
ный контракт на перевалку.
— Все объемы компании идут 
морем?

— В Китай 1 млн тонн калия отгру-
жаем по железной дороге. Это тра-
диционный канал сбыта, у нас хоро-
шие отношения с покупателями на 
северо-востоке страны, где специ-
ально под нас сделан терминал.
— На какой объем производства 
рассчитываете в этом году?
— 11 млн тонн при мощности в 
12 млн тонн. Но окончательная циф-
ра будет зависеть от рыночной 
конъюнктуры.
— То есть сейчас вы и другие про-
изводители придерживаетесь 
формулы «продавать меньше, но 
дороже»?
— Нет, такую задачу мы не ставим. 
Нужно ответственно подходить к со-
блюдению баланса на рынке. Одна-
ко имеет смысл в период низких 
цен, например, проводить необхо-
димые ремонты на производстве. 
Так поступает большинство участ-
ников рынка в мире. Инвестирова-
ние в расширение мощностей и их 
поддержание не имеет смысла, если 
потом все свои запасы продавать по 
минимальной цене, которая такие 
инвестиции не учитывает.
— Что сейчас происходит на руд-
нике СКРУ-2, затопленном в 2014 
году?
— Этот рудник мы спасли от неу-
правляемого затопления и еще пять 
лет добывали там руду для закладки. 
Сейчас руда закончилась, и теперь 
рудник ждет, когда будет закончена 
закладка, а дальше начнется про-
цесс плановой ликвидации. В соот-
ветствии с планом мероприятий по 
безопасности рудников, закладка 
будет продолжаться в течение семи-
восьми лет. Средний приток там 

около 30 кубометров в час, в 2018 го-
ду он был в десятки раз больше.

Также мы построили третью пере-
мычку между СКРУ-2 и соседним 
СКРУ-1, и это настоящий инженер-
ный шедевр. Мы сами занимались 
укреплением и вели тампонаж, но од-
новременно нашли немецкого под-
рядчика, у которого есть опыт проек-
тирования подобных объектов. Ин-
жиниринговая компания провела ис-
следования породного массива, по-
сле чего «Уралкалий» построил там 
сооружение длиной 65 м. Вышло дей-
ствительно красиво и надежно.
— В первом квартале ваши фи-
нансовые результаты упали. Ка-
кой динамики вы ожидаете до 
конца года?
— В начале года у «Уралкалия» не 
было контрактов с одними из круп-
нейших потребителей — Индией и 
Китаем. С индийскими импортера-
ми мы подписали соглашение. В 
перспективе надеемся на улучше-
ние конъюнктуры, рассчитываем 
на повышение цены в Бразилии. 
Обычно мы не даем прогнозы по 
своей операционной деятельности, 
полугодовые показатели по МСФО 
планируем раскрыть в августе.

— Какой курс рубля у вас заложен 
в бюджет 2020 года?
— Мы планируем исходя из курса в 
70 рублей за доллар. За счет экспор-
та наши основные доходы — в ино-
странной валюте, что нам на руку, а 
затраты в долларах и евро на оплату 
услуг иностранных подрядчиков в 
общем объеме не очень большие, 
основные платежи у нас в рублях.
— Но у вас есть большие кредиты 
в долларах и евро. Вы сможете их 
обслуживать?
— В этом году мы привлекли $1,1 мл-
рд и закрыли все вопросы с погаше-
нием долгов до конца года. Мы 
должны были отдать $1,5 млрд. Еще 
в марте мы разместили рублевые об-
лигации под 6,85%. Это означает, что 

нашим кредиторам понятна ситуа-
ция в компании и они в нас верят.
— Какой дальнейший график по-
гашений? Есть какой-то пико-
вый год по возврату долгов?
— Нет, у нас равномерный график. В 
2021 году мы должны вернуть 
$1,2 млрд и в следующие периоды 
тоже около $1 млрд плюс.
— Больше в этом году вы не соби-
раетесь привлекать средств?
— Нет, у нас достаточно средств на 
финансирование инвестпрограм-
мы, на которую в 2020 году нам по-
требуется $400 млн. 
— Насколько активно ваши ак-
ционеры Дмитрий Мазепин и 
Дмитрий Лобяк участвуют в ра-
боте компаний?
— Оба акционера участвуют на 
уровне совета директоров и актив-
но вовлечены в деятельность «Урал-
калия», в формирование стратегии 
развития. Я часто с ними общаюсь, 
они знают обо всем, что происходит 
в компании.
— Возможна ли синергия с «Урал-
химом» и рассматривается ли во-
прос о полном объединении? 
— Пока такого решения не приня-
то, но мы очень активно взаимодей-
ствуем. Например, по трейдингу 
формируем пакетные предложе-
ния: в одно судно грузим и калий, и 
азот, и фосфор, что удобнее и дешев-
ле для нас и потребителя, которому 
при получении в одной точке толь-
ко остается заняться блендингом. 
На совместной логистике мы эконо-
мим миллионы долларов. Помимо 
этого, у нас с «Уралхимом» много 
других совместных проектов.
— А есть ли вариант вернуться к 
совместному трейдингу с «Бела-
руськалием»?
— За последние семь лет обе компа-
нии научились работать самостоя-
тельно и реализуют собственные 
стратегии работы на рынках. И все к 
этому привыкли. «Уралкалий» такое 
положение дел вполне устраивает.

— Все-таки такие обсуждения ве-
дутся?
— Нет, сейчас ничего подобного не 
обсуждается.
— Рассматриваете ли возвраще-
ние бумаг «Уралкалия» на биржу?
— С 2015 года «Уралкалий» неодно-
кратно предупреждал своих акцио-
неров о том, что выкупы акций мо-
гут привести в том числе к пониже-
нию уровня листинга, снижению 
ликвидности и, наконец, прекраще-
нию торгов. Так и произошло. В де-
кабре 2015 года «Уралкалий» ушел с 
Лондонской фондовой биржи, с 20 
сентября 2019 года остановлены тор-
ги в Москве. Компания всегда была 
последовательна в своих действиях, 
они осуществлялись в соответствии 
с требованиями законодательства, 
были максимально прозрачны и 
комментировались публично.

Что касается дальнейших пла-
нов, это вопрос к акционерам. У ка-
ждой компании свои мотивы — 
присутствовать на бирже или нет. 
Если акции «Уралкалия» будут тор-
говаться на биржах, я, как гендирек-
тор, готов общаться с инвесторами, 
проводить конференц-колы, тем бо-
лее что опыт работы в таких услови-
ях и у меня, и у менеджмента есть.
— «Уралкалию» нужна господдер-
жка? Вы обращались в прави-
тельство?
— В нашей отрасли реализуется не-
сколько специальных инвестицион-
ных контрактов, на «Уралкалий» при-
ходится три. Да, мы вместе с другими 
химиками весной обращались в пра-
вительство с просьбой продлить сро-
ки действия СПИКов, которые за-
ключили, по Усть-Яйве и СКРУ-2, так 
как сейчас не самая лучшая конъюн-
ктура. При этом мы все равно инвес-
тируем деньги в проекты, подрядчи-
ки работают и там, и там. Сейчас в фе-
деральных органах власти активно 
обсуждается продление СПИКов.

Кроме того, мы заключили согла-
шение о корпоративной программе 
повышения конкурентоспособно-
сти и ожидаем в ближайшее время 
принятия нормативной базы для за-
кона о защите и поощрении капита-
ловложений.
— Как на работе компании отра-
зилась пандемия, вызванные ею 
ограничения и кризис?
— На текущей деятельности почти 
не сказалось. Компания работает на 
максимальных оборотах, производ-
ство остается стабильным, трудно-
стей мы не испытываем. Чтобы 
обеспечить безопасность в услови-
ях эпидемии, закупили миллионы 
перчаток, масок и десятки тонн ан-

тисептика. В середине марта с этим 
были определенные проблемы, но 
мы их решили, в том числе помогли 
партнеры из Китая. Естественно, по-
ставили везде диспенсеры, датчики 
измерения температуры, протести-
ровали сотни человек. В нашем 
основном регионе работы, Березни-
ках Пермского края, профинанси-
ровали приобретение десяти аппа-
ратов ИВЛ, оплатили закупку меди-
цинских препаратов.
— Много сотрудников вы смогли 
перевести на удаленный режим?
— Около 3 тыс. человек из 20 тыс. 
персонала группы. Если считать, 
что речь идет в основном об управ-
ляющем персонале, то это очень 
большой процент. Сейчас часть со-
трудников уже вернулась к работе в 
офисах, часть остается на удален-
ном режиме работы.
— Это большая экономия?
— Сейчас это прежде всего вопрос 
обеспечения безопасности сотруд-
ников. В перспективе, когда, над-
еюсь, пандемия завершится — это 
возможность экономии. Но пока 
точного решения нет, изучаем 
опыт IT-компаний, общаемся с те-
ми, кто уже работает в таком режи-
ме, анализируем плюсы и минусы. 
Когда человек совсем отрезан от со-
циума, в ряде случаев могут возни-
кать определенные психологиче-
ские сложности, например, он сла-
бо ассоциирует себя с компанией. 
После снятия ограничений будем 
обсуждать возможность введения 
режима постоянной удаленной ра-
боты для части сотрудников, со-
блюдая баланс между обеспечени-
ем комфортных условий работы 
для персонала и сохранением или 
повышением эффективности его 
работы.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко
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«Цена китайского контракта и есть то самое „ценовое дно“»
Глава «Уралкалия» Дмитрий Осипов о последствиях пандемии и конъюнктуре рынка удобрений

Сейчас калийная индустрия внутри себя 
обсуждает, насколько вообще необходимы 
долгосрочные контракты

Все наши инвестпроекты связаны  
со строительством рудников,  
и здесь мы ни от чего не отказываемся  
и не снижаем темпы работы

На крупнейшем рынке — в Китае —  
цену на уровне $220 за тонну задали  
наши бывшие партнеры по трейдингу  
из Белоруссии, что мы считаем слишком 
низким уровнем. Она могла бы быть  
на $10–20 выше

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « У Р А Л К А Л И Й »

«Уралкалий» — один из ведущих мировых производителей калия. Производствен-
ные мощности (включают пять рудников, шесть калийных фабрик и одну карналли-
товую фабрику) расположены в городах Березники и Соликамск (Пермский край) 
на территории Верхнекамского месторождения калийно-магниевых солей, зани-
мающего второе место в мире по запасам руды. Объем производства «Уралка-
лия» в 2019 году снизился на 3%, до 11,1 млн тонн калия. Чистая прибыль по МСФО 
по итогам 2019 года  составила 78,2 млрд руб. против убытка в размере 8,8 млрд руб. 
годом ранее. Выручка увеличилась на 3,8%, до 180,2 млрд руб., EBITDA — на 10,7%, 
до 102,3 млрд руб. Рентабельность по EBITDA (к  чистой выручке) компании в прош-
лом году составила 67% против 64% годом ранее. Основные акционеры — «Уралхим» 
Дмитрия Мазепина и Rinsoco Trading Дмитрия Лобяка.
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О С И П О В  Д М И Т Р И Й  В А С И Л Ь Е В И Ч

Дмитрий Осипов родился 29 апреля 1966 года в Горьком (сейчас — Нижний Новго-
род). В 1990 году окончил факультет радиофизики и кибернетики Горьковского госу-
дарственного университета. Карьеру начинал в Институте прикладной физики Ака-
демии наук СССР, затем ушел в бизнес. До конца 1990-х годов занимал различные 
должности в нижегородских компаниях. С середины 1990-х годов занимал высшие ру-
ководящие посты в крупных химических компаниях, в том числе ОАО «Химпром» и ОАО 
« Сибур-Химпром». С 2005 по 2007 год — генеральный директор ОАО «Кирово-Чепец-
кий химический комбинат» ( входит в ОАО «ОХК „Уралхим“»). С 2007 по 2011 год воз-
главлял «Уралхим». Является членом совета и членом финансового комитета Междуна-
родной ассоциации производителей удобрений (International Fertilizer Association, IFA). 
С 2007 по 2013 год был членом совета директоров «Уралхима», в 2016 году снова полу-
чил там место, с 2011 по 2013 год — заместитель председателя совета директоров ком-
пании. В 2013 году перешел на пост гендиректора ПАО «Уралкалий».
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тенденции / недвижимость

Никита Выходцев, 
основатель архитектурной 
мастерской «Арканика»

Новый кризис, вызванный пандеми‑
ей COVID‑19, вынуждает иначе взгля‑
нуть на офисные пространства, пе‑
реосмыслить их с учетом опыта, по‑
лученного во время режима самои‑
золяции. Хотя еще три‑четыре меся‑
ца назад казалось, что темы, связан‑
ные с интерьерами бизнес‑центров 
и организацией рабочего простран‑
ства, изучены архитекторами и ком‑
паниями‑арендаторами вдоль и по‑
перек. Вспомним развитие этой ти‑
пологии недвижимости: сначала бы‑
ли конторские помещения, потом 
офисы кабинетного типа, кубиклы 
(от английского «cubicle» — «квадрат‑
ная зона», огороженная офисными 
перегородками с рабочим местом), 
опен‑спейсы и офисы комбиниро‑
ванного типа.

Новый вид — постковидный 
офис с коррективами как в организа‑
ции работы, так и в пространствах, 
где эта работа ведется. Во главу угла 
теперь ставится безопасность и здо‑
ровье каждого сотрудника, что отра‑
жается в интерьерных решениях. 
Что касается планировки, то в дейст‑
вующих бизнес‑центрах увеличится 
рассадка сотрудников с учетом соци‑
альной дистанции. В новых объек‑
тах, возможно, потребуется проекти‑
ровать более широкие коридоры 
и помещения‑трансформеры: пере‑
говорные, которые могут изменять 
размер и функционал. Возможно, 
мы увидим массовое появление 
в офисах автоматически открываю‑
щих дверей или дверей с заглушка‑
ми, благодаря которым их можно от‑
крывать ногой. А лифты можно бу‑
дет вызывать через специальное 
приложение.

Потребуется модернизировать 
инженерные системы и вентиля‑
цию за счет современных техноло‑
гий фильтрации воздуха. Претерпит 
изменения мебель и отделочные ма‑
териалы: за последние 20 лет размер 
стандартных офисных столов посте‑
пенно сокращался — с 1,8 м до 1,6 м 
и даже до 1,4 м. Сейчас эта тенденция 
изменится, люди не захотят сидеть 
так близко друг к другу. Эту задача 
решаема не только при помощи уве‑
личения размера столов, но и за счет 
мобильных офисных перегородок 
для обеспечения зонирования.

Не исключено, что современный 
рабочий график станет более гиб‑
ким: когда один день сотрудник про‑
водит в офисе, а следующий — дома. 
В таком случае не закрепленные 
за конкретными сотрудниками ра‑
бочие места, так называемая систе‑
ма hot desking, становятся новым на‑
правлением в организации труда.

Работа мастерской «Арканика» 
также претерпела изменения: треть 
сотрудников перешла на дистанци‑
онную работу, остальные работают 
в офисе через день для обеспечения 
шахматной рассадки. Это позволяет 
соблюдать необходимую дистан‑
цию. Пришлось установить специ‑
альную систему вентиляции, кото‑
рая не предусматривалась арендода‑
телем. Клининговая служба стала 
приходить каждый день вместо трех 
раз в неделю. Это не считая антисеп‑
тиков, стоящих на каждом столе. 
До сих пор коммуникация с партне‑
рами и заказчиками максимально 
проводится по видеосвязи, а автор‑
ский надзор наши архитекторы осу‑
ществляют в режиме онлайн. Все пе‑
речисленные меры позволяют обес‑
печить не только повышенные сани‑
тарные требования, но и психологи‑
ческий комфорт сотрудников.

Карантин помог перевести рутин‑
ную работу в диджитал. Но сервисы 
по типу Zoom пока не справляются 
с творчеством: идеи и креативная 
энергия часто теряются в сетях ин‑
тернета. Так что для создания новых 
концепций по крайней мере архи‑
текторы по старинке будут встре‑
чаться за одним столом, уничтожая 
рулоны кальки. Мы также продол‑
жим ходить на концерты, в рестора‑
ны, летать через весь мир в музеи 
и собираться с коллегами на биенна‑
ле в Венеции. Но при этом всегда 
помнить о пандемии 2020 года.

Во главу угла теперь 
ставится здоровье 
каждого сотрудника, 
что отражается  
в интерьерных  
решениях офисов

цена 
вопроса

Пока собственники торгцентров и ритейлеры 
 громко выясняли отношения в условиях панде-
мии, на офисном рынке без лишнего шума возни-
кла  новая антикризисная тенденция. Вопреки 
опасе ниям владельцев бизнес-центров, арендато-
ры не стали массово разрывать контракты, а нача-
ли сдавать в субаренду освободившиеся площади. 
Эти излишки у многих компаний оказались по ито-
гам оптимизации персонала или перевода части 
 сотрудников на неопределенное время на удален-
ную работу.

Некоторым сотрудникам московского представительства 
PepsiCo после окончательного снятия всех ограничений, 
действовавших во время самоизоляции, будет предложено 
свободное посещение офиса, сообщили „Ъ“ несколько HR‑
консультантов, знакомых с ситуацией. По словам одного 
из них, такие работники смогут посещать офис для участия 
в офлайн‑переговорах и совещаниях. Параллельно корпора‑
ция приостановила реализацию составленного еще до кри‑
зиса плана по расширению штата, говорит другой собесед‑
ник „Ъ“. Два этих фактора позволили PepsiCo сократить 
до 10% (это почти 1 тыс. кв. м) офисных площадей в бизнес‑
центре Alcon у метро «Сокол» на севере Москвы, говорит он. 
Получить комментарии в PepsiCo не удалось.

По данным одного из консультантов на рынке недвижи‑
мости, PepsiCo, заключая несколько лет назад долгосроч‑
ный контракт с владельцем объекта — Tactics Group, уда‑
лось вписать пункт, позволяющий корпорации как раз на‑
чиная с 2020 года без штрафных санкций отказаться от ча‑
сти занимаемых площадей. Как правило, договоры 
на аренду большого объема офисных пространств подпи‑
сываются на пять‑десять лет: чем дольше срок, тем больше 
преференций арендатор может добиться. Теперь владель‑
цу придется искать нового арендатора на освободившиеся 
площади в бизнес‑центре, где средневзвешенная ставка 
составляет 30 тыс. руб. в год. 

Но не все компании, сокращающие на фоне пандемии 
офисные площади, могут просто отказаться от них. В самом 
начале кризиса выяснилось, что у структур, входящих в де‑
велоперскую группу ПИК или подконтрольных ей, после 
оптимизации персонала может освободиться в целом 
14 тыс. кв. м в бизнес‑центрах «Сириус Парк» и «Рассвет». До‑
срочный разрыв договоров грозит штрафами, и структуры 
ПИК решили сдать их в субаренду. Такой подход позволит 
компании экономить около 350 млн руб. в год, подсчитали 
опрошенные „Ъ“ консультанты. 

По их информации, сдать в субаренду площади в биз‑
нес‑парке «Нагатино iLand», освободившиеся после пере‑
вода сотрудников головного офиса на удаленку, планиру‑
ет и Райффайзенбанк. Также намерен поступить платеж‑
ный сервис Qiwi с площадями в бизнес‑центре в Чертано‑
во на юге Москвы.

Ничего лишнего
Из‑за оптимизации многими компаниями расходов на арен‑
ду офисов, в крупных бизнес‑центрах даже в престижных 
районах столицы стали доступны для субаренды блоки 300–
500 кв. м, отмечает директор департамента офисной недви‑
жимости Knight Frank Мария Зимина. Субаренда — один 
из вариантов конструктивного взаимоотношения контр‑
агентов, считает директор департамента офисной недвижи‑
мости Colliers International Наталья Боннели. По ее мнению, 
именно такая стратегия позволила сегменту избежать в ны‑
нешний кризис громких скандалов, наблюдавшихся в тор‑
говой недвижимости. 

Владельцы торгцентров и ритейлеры на протяжении все‑
го периода действия режима самоизоляции публично обви‑
няли друг друга в нежелании идти на уступки. В итоге собст‑
венникам удалось добиться компромиссных для себя по‑
правок к законодательству, разрешающих раньше срока 
в одностороннем порядке и без штрафов разрывать догово‑
ры с арендаторами только из числа субъектов малого и сред‑
него предпринимательства (МСП). Таких контрагентов 
в торгцентрах, по разным оценкам, не более 25%.

Поправки коснулись и владельцев бизнес‑центров, опу‑
стевших во время режима самоизоляции. Но они в меньшей 
степени негативно отразятся на офисном рынке. Высокока‑
чественные площади снимают крупные российские и ме‑
ждународные компании, более устойчивые в период кризи‑
сов, убеждена госпожа Боннели.

Операционный директор Space 1 (управляет гибкими 
офисами) Павел Федоров, ссылаясь на исследование Gart‑
ner, говорит, что после снятия всех ограничений, дейст‑
вовавших во время режима самоизоляции, удаленно про‑
должат работать до 20% сотрудников. «Однако даже это — 
достаточный повод, чтобы компании задумались об из‑
менении размера и формата своих офисов»,— добавляет 
он. Новая реальность с удаленной работой сделает суб‑
аренду среднесрочным трендом на офисном рынке, если 
пик кризиса пройдет в прогнозируемый период — вес‑
ной 2021 года, отмечает партнер Cushman & Wakefield На‑
талья Никитина.

В результате на рынке субаренды окажется много вакант‑
ных площадей в бизнес‑центрах класса А, которые, как пра‑
вило, находятся в крупных деловых кластерах Москвы. Вла‑
дельцы таких объектов в силу высокой закредитованности 

не готовы давать существенные рентные скидки, и действу‑
ющим арендаторам придется самим искать тех, кому можно 
пересдать освободившиеся площади, отмечает госпожа Ни‑
китина. По ее словам, владельцы офисов класса В охотнее 
идут навстречу контрагентам. Они понимают, что возник‑
ший в качестве антикризисной меры рынок субаренды вы‑
нуждает их бороться за арендаторов.

Место пусто не бывает
Еще один возникший в этот кризис тренд — рост спроса 
со стороны арендаторов на гибкие офисы, где одновремен‑
но работают несколько компаний и каждая может при необ‑
ходимости увеличить или сократить количество занятых ра‑
бочих мест. При этом срок аренды бывает предельно корот‑
ким — от одного месяца. 

Спрос на такие площади вызван поиском компаниями 
альтернативы долгосрочным договорам аренды, так как 
в текущей ситуации неопределенности сократились гори‑
зонты планирования, считает Павел Федоров. При этом 
арендаторы ради экономии не хотят нести капитальные за‑
траты на проектирование, ремонт и оборудование офиса. 
«Это уже привело к росту спроса гибких офисов, который, 
по нашим внутренним прогнозам, по итогам года может вы‑
расти на 50%»,— поясняет эксперт. 

Помимо очевидной экономии такой формат позволяет 
адаптировать офисные пространства под новые требования 
работы, возникшие из‑за пандемии. «Для компаний, пере‑
смотревших корпоративную культуру с учетом социальной 
ответственности, необходимы будут гибкие инструменты 
в переоборудовании опен‑спейсов в индивидуальные пло‑
щадки и обратно»,— полагает партнер Лаборатории карье‑
ры Алены Владимирской и HR‑консультант Анна Алфимова.

По ее мнению, в обозримом будущем запросы компаний 
к офисному пространству скорее будут связаны с доступно‑
стью рабочих мест для сотрудников, поблизости с их домом. 
Работодатели начнут снимать не целые этажи в одном биз‑
нес‑центре, а несколько небольших площадок в разных рай‑
онах города, где будут «рабочие хабы» для сотрудников, до‑
бавляет консультант.

Работа в домашних условиях не всегда эффективна и ком‑
фортна с точки зрения организации труда. В такой ситуации 
работодатели могут компенсировать сотрудникам, работаю‑
щим в удаленном формате, затраты за аренду мест в ковор‑
кингах, полагают опрошенные „Ъ“ HR‑консультанты. 

Пока эту тенденцию тормозит нехватка таких объектов 
в спальных районах, но застройщики уже обратили внима‑
ние на проблему. Так, «А101 Девелопмент» Михаила Гуцери‑
ева анонсировала создание сети коворкингов Easy Busy 
на первых этажах своих жилых домов. О таком же проекте 
объявила Level Group экс‑сенатора Вадима Мошковича. 
Управляющий директор сети коворкингов SOK Михаил 
Бродников говорит, что для профильных операторов инте‑
ресными являются помещения на первых этажах крупных 
жилых комплексов, общая площадь которых достигает 150–
200 тыс. кв. м. 

С запасом прочности 
В целом офисный рынок пока спокойно переживает нынеш‑
ний кризис, утверждает коммерческий директор O1 Proper‑
ties (самый крупный в Москве владелец бизнес‑центров) Па‑
вел Барбашев. По его словам, вопреки многочисленным спе‑
куляциям, крупные компании не спешат радикально ме‑
нять стратегии и продолжают арендовать качественные 
офисы. Рынок офисной недвижимости встретил кризис 
«с достаточным запасом прочности», соглашается руководи‑
тель отдела исследований JLL Владислав Фадеев.

«Например,— уточняет господин Барбашев,— в разгар 
режима самоизоляции мы закрыли две сделки по сдаче 
в аренду площадей в бизнес‑центрах Lighthouse и „Белая 
площадь“». В тот же период «Тинькофф» арендовал 80 тыс. 
кв. м в бизнес‑центре AFI Square на Грузинском Валу, а «Почта 
Россия» договорилась снять 37 тыс. кв. м офисов в комплек‑
се «ВЭБ Арена».

В докризисный период офисный сегмент по вводу пло‑
щадей отставал от других секторов рынка коммерческой не‑
движимости. Так, в 2019 году в Москве было введено 400 тыс. 
кв. м, годом ранее — всего 100 тыс. кв. м. Это отголоски кри‑
зиса 2014 года, когда девелоперы офисов стали массово отка‑
зываться от новых проектов.

Но то, что делало рынок бизнес‑центров аутсайдером 
в мирное время, спасло его в кризис. «Текущая конъюнкту‑
ра характеризуется дефицитом качественного предложе‑
ния, в особенности крупных офисных блоков, поэтому, в от‑
личие от кризисов 2008 года и 2014 года, сейчас мы фикси‑
руем низкий уровень вакантных площадей»,— поясняет го‑
сподин Фадеев. 

По его данным, к пандемии офисный сегмент Москвы по‑
дошел с уровнем свободных площадей в 10,5%. К весне 2021 
года этот показатель, по прогнозам JLL, увеличится всего 
на 3 процентных пункта. Причина — в низких объемах за‑
планированных к вводу площадей. Сейчас в Москве строит‑
ся около 350 тыс. кв. м офисов. Для сравнения: в кризис 2014 
года пустовало около 13,9% помещений в бизнес‑центрах, 
год спустя — около 17%, а в 2008 году — 18%. При этом ставки 
аренды, несмотря на кризис, остаются практически непод‑
вижными: по данным консультантов, в начале июня они ва‑
рьировались от 25 тыс. руб. до 35 тыс. руб. за 1 кв. м. Практи‑
чески такие же значения были перед началом пандемии.

Инвесторы, несмотря на низкую вакансию и наличие 
спроса, пока тоже заняли выжидательную позицию, отмеча‑
ет старший директор отдела офисных помещений CBRE Еле‑
на Денисова. Она предполагает, что объем новых сделок 
в 2020 году может снизиться примерно до 650 тыс. кв. м. 
Не следует ожидать и кардинального изменения существую‑
щего состава игроков офисного рынка. «Вряд ли появятся 
дистресс‑активы, которые могут заинтересовать инвесто‑
ров,— поясняет госпожа Денисова.— К тому же предыду‑
щие кризисы существенно почистили ряды девелоперов 
и собственников коммерческой недвижимости».

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Аварийный выход на работу 
Как офисный рынок Москвы переживает очередной кризис 
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О ситуации на офисном рынке и поли-
тике банков в отношении коммерче-
ской недвижимости „Ъ“ рассказал 
 финансовый директор Tactics Group 
(владеет, в частности, бизнес-центром 
Alcon) Андрей Новиков.

— Как вы в целом оцениваете текущую 
ситуацию на офисном рынке Москвы?
— Пока сложно что‑то оценивать. В конце 
любой экономической цепочки стоит по‑
требление. А из‑за принятых ограничитель‑
ных мер, связанных с коронавирусом, в по‑
следние два месяца многие люди были ли‑
шены возможности зарабатывать. Это 
не может не отразиться и на офисном рын‑
ке. Так, «Северсталь», которая является 
арендатором Alcon, не работает с физлица‑
ми, но среди отраслей, в которых применя‑
ется ее продукция, строительство и автомо‑

билестроение. А эти два сектора, работаю‑
щие с физическими лицами, почувствуют 
эффект от снижения располагаемых дохо‑
дов населения. Поэтому неправильно гово‑
рить, что ситуация не затронет отдельные 
сектора, только потому, что они не работают 
с конечным спросом напрямую.

Все участники производственной цепоч‑
ки будут стремиться оптимизировать свои 
затраты, к которым в том числе относится 
содержание офиса. Поэтому девелоперы 
офисной недвижимости не находятся в ка‑
ком‑то особом защищенном и безопасном 
состоянии.
— Насколько в вашем бизнес-центре со-
кратился арендный поток?
— Пока на 3–5%, что обусловлено закрыти‑
ем во время режима самоизоляции торго‑
вых помещений в бизнес‑центре. Но мы 
ожидаем изменения в третьем квартале, по‑

тому что компании, в том числе наши арен‑
даторы, будут корректировать свои опера‑
ционные бюджеты на второе полугодие 
с учетом текущих показателей. Возможно, 
они начнут оптимизировать свою затрат‑
ную часть. Мы гибко подходим к работе 
с арендаторами тех же торговых площадей 
и рассматриваем различные варианты: вре‑
менное снижение ставки, арендные кани‑
кулы, привязка ставки к новым размерам 
оборота контрагента.
— Как банки, кредитующие девелоперов 
офисов, оценивают ситуацию?
— У тех банков, с которым мы общаемся, 
прогноз на восстановление экономики ско‑
рее сдержанный и консервативный. За этим, 
скорее всего, последуют снижение «аппети‑
та» к кредитованию новых проектов коммер‑
ческой недвижимости и более осторожный 
подход к определению стоимости активов. 
Как результат, уменьшатся суммы кредитов 
под конкретные объекты. Два месяца без до‑
ходов, которые провели все участники рын‑
ка, бесследно не пройдут.
— Некоторые участники рынка уповают 
на коворкинги. Вы поддерживаете их оп-
тимизм?
— Нет. Не стоит забывать, что зачастую опе‑
ратор коворкингов — это фактически по‑
средник между собственниками помеще‑

ний и арендаторами. Он также ставит своей 
целью получение прибыли. Такая конструк‑
ция по определению означает больший рас‑
ход арендатора на квадратный метр. Это мо‑
жет привести к тому, что ставки аренды 
в гибких офисах могут оказаться выше 
на 40–50%, чем в классическом офисе. Поэто‑
му возникает вопрос: готовы ли крупные 
компании нести такие высокие текущие рас‑
ходы. На мой взгляд, коворкинги скорее 
подходят молодым компаниям, которые мо‑
гут как резко расшириться, так и прекратить 
свое существование.
— Стоит ли ждать, что девелоперы будут 
пересматривать согласованные ранее 
с властями города проекты по строитель-
ству бизнес-центров в пользу апартамен-
тов, как это было в кризис 2014 года?
— Я не стал бы исключать такого развития со‑
бытий. Продажа апартаментов позволяет бы‑
стрее вернуть вложенные в проект средства, 
чем сдача в аренду офисов. Девелоперы, реа‑
лизующие сейчас офисные проекты, могут 
рассчитывать, что к моменту ввода объектов 
в эксплуатацию последствия ограничитель‑
ных мер уже не будут негативно влиять 
на спрос арендаторов. Но, безусловно, будут 
и те, кто захочет быстрее выйти из проекта.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

«Два месяца без доходов бесследно не пройдут»

Андрей Новиков,  
финансовый директор Tactics Group 
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